




18 (27343)   //  Четверг, 20 марта 2025 3панорама новостей

   Фото с сайта ГУ МЧС по Кемеровской области.

// паводок-2025

Проверка готовности к капризам весны

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// слово редактора

Об одной тенденции

Великая Отечественная война,  
Победу в которой мы будем совсем 
уже скоро отмечать, началась, как 
всем известно, 22 июня 1941 года. 
Именно нападение на Советский Союз 
стало для нацистов началом конца, 
даром что первое время им как будто 
даже сопутствовал успех. 

Есть такое русское народное присловье «будто чёрт 
ворожит». Так вот бесноватому фюреру будто и впрямь 
первое время помогала некая злая, но явно могуще-
ственная сила. Слишком легко давалось Гитлеру и его 
шайке многое что во внутренней политике, что во внеш-
ней. Причин, по которым нацистская Германия напала 
на нашу страну, множество. На самом деле и не могла не 
напасть, поскольку именно мы в конечном итоге пре-
граждали им путь к мировому господству. 

Но всё-таки, помимо причин вполне рациональных, 
надо, наверное, иметь в виду и вот такую странноватую 
причину – фюрер, кажется, вполне искренне уверовал, 
что всё ему падает прямо в руки. Половина Европы уже 
лежала под его ногами к лету 1941-го, даже без каких-ли-
бо титанических усилий это было достигнуто. 

А началось всё в марте 1938-го, когда нацисты первым 
делом проглотили Австрию, с чего, собственно, и нача-
лась их всеевропейская экспансия. Потом, уже в наши 
дни, в современной европейской историографии сло-
жится своего рода концепция, которую затем с радост-
ным клёкотом подхватят и отечественные либералы, 
мол, свободные и демократические страны Централь-
ной и Восточной Европы пережили последовательно 
сразу две оккупации, что их освобождение от нацистов 
вовсе освобождением и не стало… 

Всё это, разумеется, ересь и вздор, причём непосред-
ственно с самого начала – относительно «демократич-
ности» Европы, в частности центральной и восточной её 
частей, перед Второй мировой войной. В той же Австрии 
перед нацистским поглощением никакой демократи-
ей не пахло – у власти стоял вполне себе авторитарный 
режим, не устраивающий Германию вовсе не каким-то 
особым стремлением к свободе, а лишь тем, что больше 
ориентировался на итальянских фашистов. Но Гитлер 
оказался позубастее Муссолини, так что Австрия слиня-
ла буквально в пару дней, став частью «великого рейха». 

А потом наступила череда Чехословакии, где с демо-
кратией тоже было так себе, например, доминирующие 
в государстве чехи держали в чёрном теле и словаков, и 
карпатских русинов, в названии страны вовсе не упомя-
нутых. Потом, уже весной 1941-го, нацисты подмяли под 
себя и Югославию с тамошней королевской диктатурой, 
и тоже, в общем, играючи, тоже «будто чёрт ворожил». 

Это всё не к тому, что нацисты были в своём праве, окку-
пируя не слишком демократичные государства, очевидно, 
что их власть во всяком случае была хуже любой даже не 
слишком праведной доморощенной. А к тому, что их про-
гулка по Европе обещала быть вполне себе лёгкой и непри-
нуждённой, да и была такой, пока не решили они откусить 
кусок, оказавшийся им ну совершенно не по зубам. 

Вот по зубам и получили, а потом и по всем прочим 
местам. С лёгкостью завоёванные ими страны пришлось 
освобождать нашей армии. Освобождение это было, а 
кто в том сомневается, тому либо срочно историю учить, 
либо не помочь уже особо ничем. 

Какой из всего этого может быть сделан вывод? Да, 
пожалуй, самый немудрящий – всякий, кому кажется, 
что «а теперь очередь России, и это тоже будет нетруд-
но», сильно удивится, к каким результатам в итоге при-
дёт и какая судьба ждёт его персонально. Хотя, казалось 
бы, пора бы уж и перестать удивляться. Тенденция тут 
явная, однако.

Василий Королёв,  
главный редактор газеты «Кузбасс».

В Кузбассе в течение двух 
дней, 18 и 19 марта, проходи-
ли Всероссийские командно-
штабные учения по ликвида-
ции последствий ЧС в период 
паводка.

Согласно замыслу учений, по-
ступила оперативная информа-
ция о том, что в результате интен-
сивного повышения уровня воды в 
реке Кие в Мариинске было под-
топлено 56 жилых домов, в кото-
рых проживает 168 человек, из них 
47 детей. В зоне затопления ока-
зался и детский сад № 5 «Рябинка». 
В ходе отработки действий была 
проверена работа органов местно-
го самоуправления по проведению 
эвакуационных мероприятий, раз-
мещению людей в специальных 
пунктах. Также проверялась рабо-
та систем оповещения населения.

На следующий день была про-
верена боеготовность аэромо-
бильной группировки Главно-
го управления МЧС России по 
Кемеровской области, которая 

предназначена для реагирования 
в случае ухудшения развития об-
становки во время чрезвычайных 
происшествий, сообщила пресс-
служба ведомства.

В рамках учений также был от-
работан алгоритм оказания мате-

риальной помощи пострадавшим 
с использованием портала госу-
дарственных услуг.

Всего в первом этапе учений от 
МЧС России участвовали 142 че-
ловека и 39 единиц техники.

Ольга Соловьева.

// анонс

Этот праздник символизирует начало но-
вого года для народов Саяно-Алтайско-
го региона. Национальные обычаи, тра-
диционные спортивные соревнования и 
развлечения, дегустация блюд шорской 

и телеутской кухонь, а также выступле-
ния фольклорных коллективов – основ-
ные атрибуты гуляний в праздник-сим-
вол начала новой жизни и нового  
солнечного года.

23 МАРТА В МУЗЕЕ-ЗАПОВЕДНИКЕ «ТОМСКАЯ ПИСАНИЦА»  
ПРОЙДЁТ ЭТНОГРАФИЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК «ЧЫЛ-ПАЖИ» (0+).



18 (27343)   //  Четверг, 20 марта 20254 социум

// поддержка // патриотизм

Спорт  
для сильных духом

На страже 
великой Родины

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие Победы в Великой Отечественной  
войне, когда наши предки отстоя-
ли свободу и независимость Родины и 
спасли мир от нацизма.

Для Сергея Н. из Гурьевска посеще-
ние пункта отбора – решение осознан-
ное. Сейчас он проходит тестирование.

«Душа просится, – рассказал мужчи-
на. – Хочу отдать долг Родине и защи-
тить родных, близких и тех, кто попал в 
трудную ситуацию». По словам Сергея, 
родные пытались его отговорить от 
принятого решения. Но он настоял на 
своём. Его знакомые, коллеги уже слу-
жат по контракту. 

«Хочу встретиться с ними, обнять-
ся. С начала года думал. Собрался с 
силами, духом, смелостью и решил со-
вершить поступок», – сообщил муж-
чина.

А недавно для отбора на службу 
поступил и наш земляк Алексей П. У 
него был опыт армейской службы, но 
в горячих точках он не воевал. «Мои 
друзья, которые сейчас находятся в 
войсках, также не имели никакого 
особого опыта, но со всем справляют-
ся, всё у них нормально», – подыто-
жил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключается в 
том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобрете-
ние каких-то знаний. А они нужны: ме-
няется мир, меняются технологии. Всё 
это у воинов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граждан-
ских вещах, – продолжает Андрей, – то 
контракт – это стабильность практиче-
ски во всём: и в службе, и в жизни. То 
есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассо-
вец подчёркивает, что никаких прово-
лочек, когда он оформлял документы, 
не было: «Сдали документы в воен-
комат, прошли комиссию, дождались 
звонка, убыли к месту службы. Всё чёт-
ко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 августа 
2024 года кузбассовцы, заключившие 
контракт на время от одного года, по-
лучают сумму в 1 миллион 440 тысяч 
рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч 
рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч 

рублей.

Встать на защиту Родины могут все 
земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры 
отбора будущих военнослужащих по 
здоровью: теперь заключать контракт 
могут граждане, имеющие категории 
годности к военной службе от А до В 
включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши 
новые герои. Я их решение уважаю и 
поддерживаю. Видно, что они неравно-
душны к судьбе нашей страны и её бу-
дущему. Особенно это актуально в год 
юбилея Великой Победы», – говорит 
заместитель начальника пункта от-
бора на военную службу по контрак-
ту второго разряда г. Кемерово Денис 
Епифанов.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участво-
вавшим в сражениях, присваивается 
статус «Ветеран боевых действий» со 
всеми льготами этой категории защит-
ников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. Пол-
ный список льгот доступен на сайте 
Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним можно 
в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот  
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Мин-обороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки 

– в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на воен-
ную службу по контракту по адресу: го-
род Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-
07-57. Также можно подать заявку че-
рез портал «Госуслуги».

Алексей Савельев.

Военные комиссариаты Кузбасса,  
а также областной пункт отбора продол-
жают работу по заключению контрактов 
с жителями нашего региона. Ежедневно 
сюда приходят мужчины разных возрас-
тов, чтобы подобрать военную специальность  
и отправиться в расположение войсковых частей.

В течение пяти дней более 300 ве-
теранов спецоперации из 60 регионов 
России соревновались в нескольких 
спортивных дисциплинах: лыжных 
гонках, биатлоне, следж-хоккее, горно-
лыжном спорте и сноуборде. 

«Мы уделяем особое внимание реа-
билитации ветеранов СВО через физи-
ческую культуру и спорт, в том числе 
адаптивный. Помимо «Кубка защитни-
ков Отечества», мы проводим разные 
соревнования совместно с Министер-
ством спорта РФ, Паралимпийским ко-
митетом России и другими партнёра-
ми. Для того чтобы наши ребята могли 
активно заниматься спортом, выдаём 
им спортивные протезы и кресла-коля-
ски, а с этого года обеспечиваем спор-
тивным инвентарем и экипировкой для 
следж-хоккея. От всего сердца желаю 
ветеранам-спортсменам первого Все-
российского «Кубка защитников Оте-
чества» по зимним видам спорта ярких 
побед и прекрасного спортивного на-
строения!» – отмечает статс-секретарь 

– заместитель министра обороны Рос-
сии, председатель фонда «Защитники 
Отечества» Анна Цивилева. 

На церемонии открытия выступил 
член наблюдательного совета фонда 
Герой России Алексей Романов. Он рас-
сказал, что, готовясь к соревнованиям, 
многие из ветеранов уже убедились: 
желание и воля способны преодолеть 
любые препятствия. Они помогают до-
стичь любых высот. Президент Пара-
лимпийского комитета России Павел 
Рожков пригласил ветеранов спецопе-
рации в паралимпийскую семью и по 
уже сложившейся традиции дал старт 
первому Всероссийскому «Кубку за-
щитников Отечества» по зимним ви-
дам спорта.

За Кузбасс на соревнованиях высту-
пали четыре спортсмена. Наши бойцы 
показали достойные результаты. Ве-
теран спецоперации Сергей Вирчен-
ко занял 8-е место по горнолыжному 
спорту и вошёл в десятку сильнейших 
среди 89 регионов страны. Отличились 
и другие участники. В лыжной гонке у 
Сергея Рыжкова – 17-е место, у Антона  

Чувашова – 26-е. В сноуборде Владимир 
Бохолдин занял 10-е место. Во время 
прохождения дистанции у него дваж-
ды слетал протез, но ветеран не сдал-
ся и вошёл в десятку сильнейших. В би-
атлоне у Сергея Рыжкова – 12-е место,  
а у Антона Чувашова – 13-е. 

Ученье – свет 
Во время спартакиады проходили 

не только спортивные мероприятия, но 
и образовательные. Информационно-
образовательную часть провели четы-
рёхкратный паралимпийский чемпион 
Ирек Зарипов, серебряный призёр Па-
ралимпийских игр, амбассадор проек-
та «Мы вместе. Спорт» Владимир Ка-
манцев, Герой России, чемпион «Кубка 
защитников Отечества» по настоль-
ному теннису и серебряный призёр по 
пауэрлифтингу Рустам Сайфуллин и 
ветеран СВО, серебряный призёр чем-
пионата России по следж-хоккею, лау-
реат спортивной премии «Герои наше-
го времени» Дмитрий Селянин. Они 
рассказали участникам о паралимпий-
ских видах спорта и ценностях, а так-
же о предстоящих спортивных меро-
приятиях для ветеранов СВО. Спикеры 
поделились опытом по реабилитации 
посредством физической культуры и 
поведали о своих спортивных дости-
жениях. 

«Сегодня вокруг ветеранов спецопе-
рации собралась большая команда еди-
номышленников, которая уже прошла 
все невзгоды и готова делиться опы-
том. У каждого спортсмена – своя исто-
рия и свой путь. Поэтому главное – что 
защитники сегодня не одни. Всегда на 
пьедестале на Паралимпийских играх 
по лыжным гонкам стояли именно рос-
сияне, потому что мы – самые сильные 
в мире и такими остаёмся по сей день. 
Поэтому я уверен, что мы преодолеем 
все невзгоды и уже вместе с защитни-
ками, с новым поколением спортсме-
нов будем завоевывать золотые меда-
ли и петь гимн России», – подчеркнул 
Ирек Зарипов. 

Для ветеранов СВО также прошли 
мастер-классы по следж-хоккею, гор-
нолыжному спорту, сноуборду, лыж-
ным гонкам и биатлону. Спортсмены-
паралимпийцы и опытные тренеры 
дадут участникам состязаний практи-
ческие советы по каждому виду спорта.

Алексей Литвин.

В Югре впервые прошёл Всероссийский  
«Кубок защитников Отечества»  
по зимним видам спорта
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 Кузбасский реабилитационный центр построят до конца этого года.

Новые горизонты развития
Окончание. Начало на 1-й стр.

Площадь нового центра протезирова-
ния составит около тысячи квадратных 
метров, в год он будет производить около 
700 изделий. Как рассказал заместитель 
генерального директора госкорпорации 
«Ростех» Максим Выборных, центр зара-
ботает уже в следующем году. Возводить 
его будут за счёт собственных средств ин-
вестора, в роли которого выступил со-
владелец одной из крупных холдинговых 
компаний Кузбасса.

Как отметил полпред Президента РФ 
в СФО Анатолий Серышев, в Кузбассе по-
ступательно решаются задачи по стро-
ительству новых и обновлению суще-
ствующих объектов здравоохранения. 
Проводится ремонт первичного звена, 
устанавливаются фельдшерско-акушер-
ские пункты, строятся современные спе-
циализированные госпитали и реабили-
тационные центры. Эти усилия крайне 
важны для всех жителей региона и осо-
бенно для участников специальной воен-
ной операции, которые ценой собствен-
ного здоровья отстаивают интересы 
нашей страны на передовой.

Также гости осмотрели ход строитель-
ства Кузбасского реабилитационного 

центра. Он будет состоять из трёх блоков 
от одного до пяти этажей. Центр рассчи-
тан на 98 койко-мест, здесь будут нахо-
диться отделение интенсивной терапии 
на семь коек, реанимационное отделение, 
бассейн, спа-зона и соляная комната. Об-
щая площадь здания превысит 16 тысяч 
квадратных метров. Сейчас строители 
возводят монолитные конструкции фун-
даментов и стен, монтируют металлокон-
струкции каркаса здания и прокладыва-
ют наружные сети.

Стратегический  
запас топлива

Также в ходе рабочей программы 
Сергей Цивилев, Анатолий Серышев и 
Илья Середюк посетили современный 
топливным терминал «Газпромнефти». 
Они ознакомились с инфраструктурой 
терминала и осмотрели его основные 
технологические узлы: железнодорож-
ную эстакаду, резервуарный парк, авто-
матизированную станцию налива бензо-
возов и центральный пункт управления 
объектом.

Новый топливный терминал открыли 
в ноябре прошлого года. Его построили 

в рекордно короткие сроки: всего за два 
года. Терминал рассчитан на обеспечение 
поставки в регион более 600 тысяч тонн 
нефтепродуктов в год. Это четвёртый в 
России и первый в Сибири объект, кото-
рый оснащён российским оборудованием 
для хранения, приёма и отгрузки топлива 
на самом высоком технологическом уров-
не. Ежегодно через него Кузбасс будет по-
лучать каждый третий литр бензина и 
дизельного топлива.

Комплекс позволяет создать стратеги-
ческий запас топлива, который будет ис-
пользоваться для нужд розничных сетей 
заправочных станций и оптовых поку-
пателей. Основные потребители – угле-
добывающие, промышленные, сель-
скохозяйственные и автотранспортные 
предприятия региона. Здесь установлены 
автоматизированные модули с системой 
герметичного подключения для приёма 
топлива из железнодорожных цистерн и 
его перекачки в резервуары терминала, 
а также налива в секции бензовозов при 
отпуске. Контроль качества нефтепро-
дуктов осуществляется с помощью соб-
ственной системы: цифровые датчики в 
онлайн-режиме анализируют показатели 
моторного топлива.

На предприятии было создано бо-
лее 100 новых высокотехнологичных ра-
бочих мест. Для сотрудников комплек-
са предусмотрены комфортные условия 
труда: в административно-бытовом ком-
плексе размещены удобные обществен-
ные и офисные пространства, комнаты 
для отдыха и питания, а также лекцион-
ный зал.

Угольная отрасль выстоит
В областном центре состоялось со-

вещание с представителями угледобы-
вающих компаний страны, РЖД, опе-
раторских компаний, Ростехнадзора, 
Министерства транспорта Российской 
Федерации, Министерства финансов РФ 
и Минэкономразвития России. В ходе 

него обсудили перспективы угольной 
промышленности в регионе и стране.

«На внутреннем рынке угольная от-
расль обеспечивает значительную часть 
выработки электроэнергии и тепла, мы 
обязаны сделать всё, чтобы она развива-
лась. В Энергетической стратегии стра-
ны до 2050 года добыча угля заложена 
на уровне 600 млн тонн в год. Президент 
Владимир Владимирович Путин сказал, 
что угля нам хватит на 500 лет. Главное – 
обеспечить развитие угольной отрасли и 
сохранить коллективы предприятий, ко-
торые складывались десятилетиями», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

Министр энергетики России отме-
тил, что многие страны сейчас наращива-
ют потребление угля, поэтому существу-
ют долгосрочные перспективы развития 
угольной отрасли, включая экспортное 
направление.

«В отрасли были разные периоды, в 
том числе когда угольные компании, на-
копив ресурсы, реализовывали значимые 
для всех жителей региона проекты разви-
тия. Сегодня, чтобы найти наиболее при-
емлемое решение и выйти из сложной си-
туации, крайне важно работать сообща, 
с привлечением всех ответственных лиц 
по направлениям, от которых зависит ко-
нечный результат», – сказал Анатолий 
Серышев.

Полпред подчеркнул, что Кузбасс - это 
центр угольной промышленности, кото-
рый обеспечивает половину всей добычи 
угля в стране, 100 тысяч жителей региона 
заняты в этой сфере.

«Обсудили с угольщиками меры, ко-
торые мы можем предпринять для сохра-
нения отрасли. И самое главное – эффек-
тивность этих мер. Для Минэнерго сейчас 
важно получить обратную связь с уголь-
щиками, скорректировать программу и 
вынести её на согласование правитель-
ственной комиссии», – отметил губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк.

Андрей Ермолюк.

// акция

Настроение великого праздника

В Кемерове первый авто-
бус, оформленный символикой 
80-летия Победы, вышел на ли-
нию ещё в конце января этого 
года. Речь идёт о маршруте № 
111 – одном из самых популяр-
ных и востребованных в городе, 
который соединяет его истори-
ческий центр с Ленинским рай-
оном. Позднее к брендированию 
подвижного состава приступи-
ли другие перевозчики област-
ного центра, в том числе муни-
ципальный.

А на прошлой неделе на-
носить символику грядущего 
праздника на автобусы начали 
в транспортном государствен-
ном предприятии Кузбасса 
«Пассажиравтотранс». На се-
годняшний день в Кемерове, 
Анжеро-Судженске, Белове, Ле-
нинске-Кузнецком, Берёзовском, 

Мариинске, Междуреченске, 
Прокопьевске, Юрге, Гурьев-
ске, пгт Зеленогорском и Иж-
морском курсирует уже около 
60 брендированных автобусов, 
принадлежащих перевозчику. 
Помимо городских маршрутов, 
они работают и на междугород-
них направлениях.

Сейчас работа по нанесению 
символики на автобусы кипит 
во всех филиалах предприятия. 
Она продлится до 28 марта – к 
этому дню должны быть брен-
дированы порядка 800 единиц 
подвижного состава.

«Также наши сотрудники го-
товятся присоединиться к ак-
ции «Бессмертный полк». На ло-
бовом стекле автобусов, конечно 
не создавая помех для обзора, 
они разместят портреты дедов 
и прадедов, ветеранов Великой 

Отечественной войны. Многие 
начали это делать уже сейчас», 

— рассказал генеральный дирек-
тор ГПК «Пассажиравтотранс» 
Владимир Юдин.

Украшение подвижного со-
става к празднику – процесс до-
статочно быстрый, но в то же 
время трудоёмкий. Перед этим 
автобусы тщательно моют. По-
том на стёкла в задней части на-
клеивают надпись: «С празд-
ником Великой Победы!», а 
на передней – логотип, за ос-
нову которого взят монумент 
«Родина-мать зовёт», являю-
щийся символом несокрушимо-
го морального духа советского 
народа. Он сопровождается циф-
рой 80 и надписью: «Победа!». 
Украшенные таким образом ав-
тобусы видно издалека, по мере 
приближения праздника они бу-

дут добавлять пассажирам со-
ответствующее настроение. Но, 
конечно, брендирование автобу-
сов делается в первую очередь не 
с развлекательной целью.

«Оформление подвижно-
го состава памятной символи-
кой — дань уважения героям Ве-
ликой Отечественной войны и 
наш вклад в сохранение памяти 

о ветеранах, свидетелем кото-
рого может стать любой житель 
Кузбасса. Ежедневно сотрудни-
ки «Пассажиравтотранса» пере-
возят по 452 регулярным авто-
бусным маршрутам больше 100 
тысяч кузбассовцев», — отметил 
заместитель министра транс-
порта Кузбасса Максим Неробов.

Андрей Ермолюк.

Менее двух месяцев осталось до Дня Победы. Кузбасс полным ходом 
готовится к торжеству: центральные улицы городов и места массового 
пребывания жителей украшают тематическими конструкциями.  
Не остался в стороне и общественный транспорт.

 Фото Сергея Шпица.
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«Крымская весна» – в Кузбассе

// спрашивали? Отвечаем!

Как пройти углублённую диспансеризацию
Во время прямой линии со 

специалистами Территори-
ального фонда ОМС Кеме-

ровской области – Кузбасса по-
ступило сразу несколько вопросов, 
связанных с углублённой дис-
пансеризацией. Ответить на эти 
вопросы мы попросили Юлию  
Чеберда, главного консультанта 
врача-эксперта отдела организа-
ции защиты прав застрахованных.

– Меня пригласили на диспан-
серизацию. Могу ли я настаивать 
на углублённом обследовании? И 
какие виды исследований туда 
входят? – интересуется Нико-
лай, 43 года, г. Мариинск.

– Углублённая диспансери-
зация – вид профилактических 
мероприятий, направленный 
на обследование граждан стар-
ше 18 лет, перенёсших СOVID-19. 
Углублённая диспансеризация 
проводится с целью выявления 
и профилактики возможных 
постковидных осложнений. 

Коронавирусная инфекция 
СOVID-19 оказывает негативное 
влияние на все системы органов 
человека, чаще всего изменения 
фиксируются со стороны сер-
дечно-сосудистой и дыхатель-
ной систем. Если вы переболели 
СOVID-19, то лечащий врач обя-
зательно направит вас на углуб-
лённую диспансеризацию. 

Обращаем ваше внимание, 
что если данные о перенесён-
ном заболевании отсутствуют 

в информационной базе, то 
гражданин может пройти углу-
блённую диспансеризацию по 
личной инициативе – на основа-
нии письменного заявления на 
имя главного врача поликлини-
ки прикрепления. 

Проводится углублённая дис-
пансеризация в два этапа. 

Первый этап проводится с це-
лью выявления у граждан при-
знаков развития хронических 
неинфекционных заболеваний, 
факторов риска их развития, а 
также определения медицин-
ских показаний для проведения 
дополнительных обследований. 

Включает в себя следующие 
диагностические исследования: 

– пульсоксиметрию в покое;
– спирометрию или спиро-

графию; 

– общий (клинический) ана-
лиз крови развёрнутый;

– рентгенографию органов 
грудной клетки (если не прово-
дилась ранее в течение года);

– тест с шестиминутной ходь-
бой (проводится при исходной 
сатурации более 94 процентов, 
если у пациента есть жалобы на 
быструю утомляемость, одыш-
ку, отёки);

– биохимический анализ кро-
ви (общий холестерин, АЛТ, 
АСТ, ЛДГ, креатинин, липо-
протеины низкой плотности, 
С-реактивный белок); 

– определение концентрации 
D-димера в крови (выполняет-
ся лицам, которые перенесли 
COVID-19 средней степени тя-
жести и выше).

Завершается первый этап 
углублённой диспансеризации 
приёмом (осмотром) врача-те-
рапевта.

Второй этап проводится при 
наличии медицинских показа-
ний с целью дополнительно-
го обследования и уточнения 
диагноза заболевания (состо-
яния). 

Врач может назначить:
– эхокардиографию (прово-

дится в случае уровня сатура-
ции в покое 94 процента и менее, 
а также по результатам прове-
дения теста с шестиминутной 
ходьбой);

– компьютерную томогра-
фию лёгких (проводится в слу-

чае уровня сатурации в покое  
94 процента и менее);

– дуплексное сканирование 
вен нижних конечностей (про-
водится, если показатель кон-
центрации D-димера в крови в 
1,5–2 раза выше нормы). 

По результатам проведения 
углублённой диспансеризации 
устанавливается диагноз, группа 
диспансерного наблюдения (при 
наличии хронического заболе-
вания). По медицинским показа-
ниям пациенты направляются на 
стационарное лечение или меди-
цинскую реабилитацию.

Пройти углублённую диспан-
серизацию можно в поликлинике 
прикрепления по предваритель-
ной записи. Запись осуществля-
ется несколькими способами: 
непосредственно в регистратуре 
поликлиники, через портал «Гос-
услуги» (в разделе «Здоровье») 
или по телефону 122. В назна-
ченное время необходимо прий-
ти в поликлинику, не забыв взять  
с собой полис ОМС и паспорт.

– Правда ли, что теперь дис-
пансеризацию можно пройти не 
только в своей поликлинике, но и 
там, где удобно? – задаёт вопрос 
Олег, 48 лет, г. Берёзовский.

– В настоящее время пройти 
профилактический медосмотр 
и первый этап диспансеризации 
можно не только в поликлини-
ке прикрепления, но и в любой 
удобной для гражданина госу-

дарственной поликлинике. 
Кроме того, многие предприя-

тия и образовательные учрежде-
ния по собственной инициативе 
организуют проведение профи-
лактического медосмотра и пер-
вого этапа диспансеризации для 
своих сотрудников и учащихся 
по месту работы и учёбы.

Если в процессе диагностики 
у пациента выявляются какие-
то проблемы со здоровьем, то 
для прохождения второго этапа 
диспансеризации или углублён-
ной диспансеризации и дальней-
шего обследования его направят 
в поликлинику прикрепления. 
То есть углублённая диспансе-
ризация проводится только в 
поликлинике прикрепления. 

В Трудовом кодексе РФ закре-
плено право граждан на освобож-
дение от работы на один день для 
прохождения диспансеризации 
(ст. 185.1). Работники в возрасте 
18–39 лет могут воспользоваться 
им один раз в три года, работни-
ки старше 40 лет – ежегодно. Ра-
ботающим пенсионерам и лицам 
предпенсионного возраста пола-
гается ежегодно два дня на про-
хождение диспансеризации. Для 
того чтобы пройти диспансери-
зацию в будний день, нужно со-
гласовать с руководителем дату 
диспансеризации и написать за-
явление на предоставление одно-
го дня с сохранением среднего за-
работка. 

Пётр Романов. 

Годовщину воссоединения полуостро-
ва с Россией свыше 10 тысяч горожан 
отметили в Кемерове. Большой ми-
тинг-концерт «Крымская весна.  
11 лет в родной гавани». Вместе  
строим будущее» состоялся 18 марта в 
линейном парке бульвара Строителей. 

В памяти – 2014 год, всеобщее ликование: 96 процентов 
жителей Крыма – за воссоединение с исторической Роди-
ной. Торжественные радостные моменты подписания глав-
ного документа в Кремле, десятки миллионов людей с рос-
сийскими триколорами в городах и посёлках нашей страны… 

От печали до радости
На митинге в Кемерове были сегодня и те, кто стал 

прямым свидетелем исторических событий в Крыму 
11 лет назад. И люди помнят, как начинался этот весен-
ний путь воссоединения. Одна из них – уроженка Куз-
басса и уже много лет крымчанка Ирина Стоцкая вместе 
с сыном специально приехала на родину, чтобы встре-
тить очередную «Крымскую весну» вместе с земляками. 
«Мы выстрадали там, в Крыму, эту победу, своим едине-
нием, понимаете?!» – эмоционально рассказала «Кузбас-
су» женщина.

Символ единения народа
О значении «Крымской весны», которая стала симво-

лом единения нашей страны, нашего народа говорил на 
митинге со сцены губернатор Кузбасса Илья Середюк: 
«Тогда, в 2014 году, была восстановлена историческая 
справедливость. Наше государство чётко дало понять 
всему миру, что Россия готова защищать свои интере-
сы и отстаивать место в новом мировом порядке. Сейчас 
бойцы, в том числе ребята из Кузбасса, с честью выпол-
няют сложные задачи в ходе специальной военной опе-
рации. Они защищают мирных граждан, уверенно осво-

бождают землю от неонацистов. Мы гордимся нашими 
героями и ждём их скорейшего возвращения с Победой». 

Живой эффект
Крым на празднике в Кемерове предстал во всём ве-

личии, в полном эффекте присутствия полуострова в 
Сибири здесь и сейчас. Оттого каждый участник митин-
га-концерта словно провёл несколько часов в черномор-
ской жемчужине России.  

«Потрясающие выставки картин с достопримечательно-
стями Крыма. На холстах – «Ласточкино гнездо», Бахчиса-
рай, Херсонесский маяк, бескрайние красные поля с мил-
лионами маков под Джанкоем. Всё это не раз видел воочию, 
и всё это так точно воссоздано в работах юных и взрослых 
художников Кемеровской области», – поделился впечатле-
ниями кемеровчанин Геннадий Старостин.  

Одна из локаций на бульваре Строителей была по-
священа военно-патриотической тематике. На выставке 
представили образцы советского и российского оружия 
времён Великой Отечественной войны и дней сегодняш-
них. Молодёжь с удовольствием пробовала свои навыки 
в разборке-сборке автомата Калашникова. И девчонки 
оказывались, на удивление, шустрее мальчишек. 16-лет-

няя студентка кемеровского техникума Оксана Павло-
ва разобрала и собрала АКМ всего за полторы минуты, 
что для подростков просто верх совершенства. «Я зани-
малась в школе в патриотическом клубе, и наш препо-
даватель бывал не раз в горячих точках. Научил, пока-
зал, рассказал, тренировал, грамотный человек, спасибо 
ему», – сказала девушка. 

От Новокузнецка до Анжеро-Судженска 
«Крымская весна» победной волной прошлась по все-

му Кузбассу. На площади у ДК «Алюминщик» в Новокуз-
нецке для зрителей прозвучали композиции, рассказы-
вающие о любви к Родине, восхищении её природой и 
напоминающие, что наша сила – в единстве и сплочён-
ности, добрососедстве и взаимопомощи. В исполнении 
ведущих артистов города в Прокопьевске прозвучали 
песни из кинофильмов, снятых в Крыму. В Киселёвске 
18 марта прошла музыкальная акция «Голоса единства: 
Крым и Россия». Талантливые исполнители поделились 
сердечными песнями о Родине, любви и единстве. В Ан-
жеро-Судженске концертная программа «Крымская вес-
на» прошла на площади у Дворца культуры «Централь-
ный». Для гостей работали фотозоны «Настроение в 
твоих руках» и «Крым! Россия! Весна!». 

Именно этот лозунг и становится главным и всепо-
беждающим в эти тёплые мартовские дни для всех нас. 

Анатолий Болдырев. 

  Фото Сергея Шпица.
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 Фото из личного архива.

На страже  
интересов Родины

Совсем недавно, в феврале, в Кузбассе, 
как и во всём бывшем Союзе, вспомина-
ли о подвиге советских солдат, которые 
исполняли воинский и интернациональ-
ный долг в Республике Афганистан в 
1979–1989 годах. Это тяжёлое испытание 
коснулось и военнослужащих, и пред-
ставителей многих силовых структур, в 
том числе милиционеров. В годы афган-
ских событий в структуре МВД СССР был 
сформирован особый отряд «Кобальт» из 
действующих оперативных сотрудников 
различных подразделений милиции, в 
который от Кузбасса вошло всего десять 
человек. Его бойцы были советниками и 
инструкторами подразделений царандоя.

«Общественная милиция Афганиста-
на только называлась общественной. По 
сути, это были внутренние войска, ко-
торые постоянно участвовали в боевых 
действиях, и я с ними как старший со-
ветник командующего царандоя Тахара. 
Всё время мы находились с оружием в ру-
ках, даже спали с ним», – вспоминает дни, 
проведённые в провинции Тахар, Алек-
сандр Гришин.

Первые шаги
Наверное, не стоит удивляться, поче-

му сын фронтовика выбрал себе такую 
боевую профессию. 

Родился он в военном 1941 году в Ке-
мерове. А в 1942-м вернулся с фронта ин-
валидом его отец Александр Алексеевич. 

«Сначала он Финскую воевал, потом 
ушёл на Отечественную войну, был тан-
кистом, его танк подбили, и он там горел. 
Из-за полученных ран его отправили в 
тыл. Помню: у него всё тело было как сте-
клянное, кожа натянута на обожжённых 
местах», – делится Александр Гришин. 
Но, несмотря на травмы, дома фронтовик 
не сидел. Он сразу пошёл работать: в шко-
ле фабрично-заводского обучения на руд-
нике был мастером, преподавал жестяное 
дело для жестянщиков и кровельщиков. 

Мама Мария Ефимовна была домо-
хозяйкой и занималась только семьёй. 
Саша был старшим ребёнком, следом за 
ним родились ещё шесть ребятишек, за 
которыми он помогал ухаживать. Правда, 
двое не выжили.

Потом семья переехала в Берёзовский, 
в маленькой избушке многодетной семье 
было места маловато. А там начали стро-
ить дом.

«Когда я получил паспорт отец мне ска-
зал: «Чтоб завтра шёл работать». И в 16 лет 
я сначала устроился землекопом на стро-
ительство шахты «Берёзовская». Раньше 
бульдозеров не было, все коммуникации ко-
пали вручную. А как только исполнилось 18 
лет, отправился работать в шахту. Но случи-
лось непредвиденное: сильно травмировал 
палец, верхнюю часть почти срезало. Ушёл 
из шахты и устроился участковым» – так 
вспоминает первые шаги во взрослой жизни 
Александр Александрович.

Школа милиции
Из шахты молодой человек решил 

уйти в милицию. К тому времени у него 
было полное среднее образование, пока 

работал на «Берёзовской», окончил ве-
чернюю школу. 

«По большому счёту я не знал ничего. 
Хорошо, был у нас Григорий Лукьянович 
Кошко, старший инспектор уголовного ро-
зыска. Он-то всех нас многому учил. Пом-
ню: соберёт и объясняет, как, например, 
проводить проверки паспортного режима. 
Раньше ведь всё было строго, надо было 
знать всех: кто живёт на улице, кто рабо-
тает, а кто – нет, кто пьёт, кто не пьёт, кто в 
карты играет…» – рассказывает Александр 
Александрович. Участковым он прорабо-
тал около двух с половиной лет.

Дальше карьерная лестница Александра 
Гришина пошла вверх. Спустя время его 
назначили заместителем начальника УВД 
Чебулинского района. Параллельно учил-
ся заочно на юрфаке Свердловского инсти-
тута в Новосибирске. Потом его назначили 
заместителем начальника УВД Тисульско-
го района, потом – начальником Яшкин-
ского райотдела милиции, начальником 
УВД Ленинска-Кузнецкого. В этот же пери-
од он окончил Академию МВД СССР. 

Боевой опыт
Афганистан стремительно ворвался в 

жизнь уже опытного милиционера-пол-
ковника. Поехал туда по направлению 
начальства, а про желание его особо не 
расспрашивали – так надо. Страна совер-
шенно чужая и чуждая по нравам, обы-
чаям, условиям жизни. В провинции Та-
хар, куда его определили на службу, люди 
жили в абсолютно ином измерении. Не 
было электричества, у наших ребят – 
только свечи и генераторы. Но главное – 
кругом и круглые сутки была опасность. 

«Там все ходили с оружием, потому что 
все воевали, – вспоминает бывший стар-
ший советник командующего царандоем 
Тахара. – Стреляли бесконечно. Вот вам 
пример. Как-то раз мы ели во дворе дома, 
где стояло огромное виноградное дерево. 
Нас начали обстреливать, пули от дере-
ва отскакивали и падали прямо в тарел-
ки. Мы сразу – в укрытия. Вы спрашива-
ете: «Страшно было?» Страшно! А кому 
не страшно? Там и спишь, и ходишь с ру-
жьём, оно при тебе всё время».

Но даже в таких тяжелейших условиях 

надо было выполнять боевую задачу.
«От нас там были советники по линии 

уголовного розыска, замполиты. Я же 
учил местное начальство милиции ме-
тодам руководства в условиях боевых 
действий. Мне приходилось заниматься 
разработкой и проведением военных опе-
раций. Рассчитывал, какие силы будут 
участвовать в возможном столкновении; 
как будет осуществляться снабжение во-
оружением и боеприпасами; кто, как и чем 
вооружается; как будем расставлять силы; 
какая будет поддержка и помощь от ави-
ации, артиллерии, зенитчиков; как будем 
держать связь с центром; как будут под-
тягиваться определённые силы для под-
держки. Всё в совокупности это была по-
вседневная работа. Я и в боевых действиях 
участвовал. А как иначе? Командующий – 
там, а ты, его советник, – вместе с ним», – 
рассказывает ветеран службы.

Сотрудники «Кобальта» также созда-
вали на автодорогах блок-посты, они же 
активно помогали организовывать аген-
турно-разведывательную работа по сбо-
ру информации от населения.

«Ещё приходилось вербовать агентов 
из местных, ведь у многих на той стороне, 
вражеской, были родственники,  и надо 
было знать о планах моджахедов. Но и 
они, соответственно, имели на нашей сто-
роне родных, которые могли быть рядом 
с тобой и передать информацию в любую 
минуту, поэтому многое надо было инту-
итивно предугадывать…» – вспоминает 
Александр Александрович.

Большую часть времени Александр 
Гришин провёл в Тахаре, но также был и 
в Кабуле. Вспоминает, как местный ли-
дер Наджибулла на торжественном при-
ёме в российском посольстве даже от-
метил его орденом – за выдающуюся 
помощь его народу.  

Память о службе
Прошло много лет, но те два года, про-

ведённые в Афганистане, не забываются. 
Многое кажется странным. 

«Я вот помню, как в Тахар, где в дерев-
нях тогда не было света, зачем-то тогда 
местным передовикам наши привезли в 
подарок холодильники. Те их с готовно-
стью разбирали по своим деревням, а по-
том использовали под хранение всего что 
угодно. До сих по удивляюсь, как и кому 
тогда в голову пришла эта идея», – вспо-
минает ветеран. 

Даже спустя время та война кажется не 
менее страшной, ведь многие сослужив-
цы и боевые товарищи там сложили голо-
ву, другие вернулись искалеченными. 

«Мне повезло, как и многим другим, 
кого пуля не задела. Рука Бога защитила. 
Там веришь в Бога. Все верили, хоть неко-
торые делали вид, что не верят», – вспо-
минает Александр Александрович. После 
возвращения, говорит, особого периода 
адаптации тоже не было: «Я же не паца-
ном туда поехал, а полковником. Жиз-
ненного опыта было больше. Но всё равно 
вернулся оттуда другим человеком».

Сегодня Александр Гришин на заслу-
женном отдыхе. Его дело в полиции уже 
продолжили дочь и два внука.

Оксана Сохарева.

Александр Гришин – один из немногих кузбассовцев, кому довелось  
в Афганской войне взять на себя особую миссию – помогать сражаться 
с моджахедами подразделениям царандоя (народной милиции Афга-
нистана). За выполнение этой задачи он награждён высокой боевой 
государственной наградой – орденом Красной Звезды.

 Александр Александрович Гришин. 
Фото автора.

 Орден  
Красной Звезды  
А. А. Гришин получил 
за выполнение 
интернационального 
долга в Афганистане.
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 Активистки промартели.

Трудовой и ратный подвиг мариинцев

 Анна Кондратьевна Юткина. 

Некогда размеренно жившая 
столица сибирского купечества 
враз перестроилась на военный 
лад. В 1941 году враг наступал 
стремительно, и мариинцы как 
один встали на защиту страны. 
Мужчины взяли в руки оружие: 
17 584 мариинца было призвано 
в Красную армию, из них 7 598 
не вернулось домой. В тылу их 
заменили женщины, старики и 
дети. 

«Работали люди так, как, на-
верное, никогда раньше. Кол-
лективы заводов, фабрик, ар-
телей, железнодорожного 
транспорта жили одной мыслью: 
«Всё для фронта, всё для побе-
ды!» Мариинцы также приюти-
ли эвакуированные семьи с при-
фронтовых территорий, детей из 
блокадного Ленинграда, ране-
ных фронтовиков в эвакогоспи-
талях», – рассказывает Сергей 
Шешуков, директор музея-за-
поведника «Мариинск истори-
ческий».

«Наркомовские  
100 грамм» 

«Именно мариинский спирт-
завод обеспечивал постав-
ку на фронт «наркомовских 
100 грамм», которые выда-
вали бойцам, участвующим 
в сражениях, – подчёркива-
ет Сергей Шешуков. – В годы 
войны предприятие было 
единственным надёжным по-
ставщиком спирта для всей 
страны, потому что аналогич-
ные заводы Украины, Бело-
руссии и европейской части 
России попали под немецкую 
оккупацию. А спирт был ну-
жен химической и оборонной 
промышленности, медицин-
ским учреждениям, из него де-
лали лекарства и порох». 

Заводчане успевали вести 
подсобное хозяйство: держали 
рогатый скот, дойных коров и 
свиней, которых кормили жид-
кой бардой (это сытный побоч-
ный продукт спиртовой про-
мышленности). Мясо и молоко 
сдавали государству. 

Также в числе многих дру-
гих жителей города работни-
ки спирткомбината были по-
стоянными донорами, спасая 
раненых, которые проходили 
лечение в четырёх эвакогоспи-
талях. С июля 1941 по декабрь 
1944 года в городе действовали 
эвакогоспитали № 1401, 1230, 
3407, 2714. За год в них прохо-
дили лечение до 1,5 тысячи па-
циентов. 

Промышленность 
на военных рельсах

Во время войны в город было 
эвакуировано три предприятия.  

В январе 1942 года прибы-
ло оборудование из Харькова и 
Льгова (Курская область), его 
разместили в здании локомо-
тивного депо. Это был завод № 5, 
в котором делали тормозные 

колодки, приспособления для 
стрелок и другое.

Завод № 16 «Большевик» был 
эвакуирован из Одессы и на-
чал работать в 1942 году. Раз-
мещался в помещениях ликё-
роводочного завода, выпускал 
спасательные круги и детали 
из пробкового дерева для нужд 
флота, авиации и танкостроения. 
В 1944 году получил заказ на из-
готовление спассредств для фло-
та: поясов, нагрудников и жиле-
тов. Из отходов жести делали 
хлебопекарные формы, пугови-
цы для армейских гимнастёрок 
и кителей. 

Завод «Рекорд», прибывший 
из Курска, производил гранаты, 
мины, авиабомбы. При нём же 
действовали вязальный, корзин-
ный, керамический, пуговичный, 
кирпичный цеха. В них шили по-
лушубки, меховые унты и рука-
вицы для лётчиков, мастерили 
ящики для боеприпасов, бочки, 
ложки, телеги, сани. В 1943 году 
развернули изготовление вале-
нок – 100 тысяч пар в год. 

Лесозавод изготовлял ящи-
ки для мин и снарядов, а также 
волокуши для выноса раненых, 
кадки для воды, авиапланку, 
заготовки для шлюпок, вёсла, 
лыжи для пулемётов и многое 
другое. 

Ни на минуту не останавли-
вался поток грузов через желез-
нодорожный узел станции Ма-
риинск. Если до войны в сутки 
здесь пропускали до 30 составов, 
то в военные годы – до 70. 

Большой вклад в Победу 
внесли труженики промышлен-
ных артелей, бытового и пром-
комбината. Они шили бельё, 
шинели, шапки и телогрейки, 
катали валенки. 

1 мая 1943 года мариинцы по-
лучили телеграмму от председа-
теля Государственного комитета 
обороны И. Сталина: «Передай-
те трудящимся Мариинского 
района, собравшим 4 100 тысяч 
рублей на постройку боевых си-
бирских авиаэскадрилей «За Ро-
дину», сдавшим в фонд Красной 
Армии 7 284 пуда хлеба и отпра-
вившим фронту подарки и те-
плые вещи, мой братский привет 
и благодарность Красной Ар-
мии».

Подарки фронтовикам
«Мариинцы отправили зем-

лякам в Сибирскую доброволь-
ческую дивизию 49 вагонов с 
подарками, в которых были по-
лушубки, тёплые рукавицы, рас-
шитые кисеты, капуста, лук, со-
лёные грузди, деревенская сдоба 
и даже сибирские пельмени. Его 
сопровождала знаменитая Анна 
Кондратьевна Юткина, просла-
вившаяся рекордными урожая-
ми картофеля», – рассказывает 
Сергей Шешуков.

В фондах Государственного ар-
хива Кузбасса сохранились вос-

поминания Игнатия Андрееви-
ча Шаравьева, политрука 150-й 
стрелковой дивизии доброволь-
цев-сибиряков, о том, как они 
встречали на фронте этот по-
езд, который вёз не только по-
дарки, но и пополнение личного 
состава: «Поезд остановился, и 
из пассажирского вагона выхо-
дит делегация. Первые радост-
ные поцелуи и объятия с нами, 
часть делегатов – мои старые 
знакомые товарищи: Сущикова 
(руководитель делегации) – се-
кретарь одного из горрайкомов 
партии г. Новосибирска (в тот 
период Кузбасс находился ещё 
в составе Новосибирской об-
ласти. – Авт.). Знаменитый ко-
мандир партизанского отряда 
во время Гражданской войны 
Игнат Громов, знатная колхоз-
ница-картофелевод А. К. Ютки-
на и другие. <…> Действительно, 
надо по-отечески любить своих 
посланцев-добровольцев, что-
бы в тяжелых условиях военной 
материальной жизни в тылу, так 
щедро и в таком изобилии на-
править столько разнообразных 
замечательных подарков. Среди 
них: несколько вагонов сибир-
ских пельменей, сливочное мас-
ло, куры, гуси, туши мяса, полу-
шубки, валенки и другие теплые 
вещи, личные индивидуальные 
подарки для каждого солдата и 
офицера. Не забыли послать и 
водочки к пельменям <…> Все 

встречи заканчивались вру-
чением личных подарков всем 
солдатам и офицерам, а на про-
щание угощались сибирскими 
пельменями. Много дней пель-
мени, сваренные солдатами в 
своих котелках, были основным 
питанием». 

В 1943 году в Мариинске был 
сформирован ещё один эшелон 
с подарками – освобождённому 
Донбассу. Из 40 вагонов 32 были 
с крупным рогатым и мелким 
скотом, 8 вагонов – с картофе-
лем и овощами. Эшелон сопро-
вождает знаменитый картофе-
левод Анна Ефимовна Картавая, 
звеньевая колхоза «Путь новой 
жизни», депутат Верховного Со-
вета СССР. Колхозники района 
и города также собрали деньги, 
одежду, книги, школьные при-
надлежности. 

Родина  
рекордных урожаев

В Мариинском районе в годы 
войны развернулось целое дви-
жение картофелеводческих 
бригад, ставивших рекорды по 
урожайности. Из восьми Геро-
ев Социалистического Труда в 
районе семь – картофелеводы. 
Это говорит о многом, отмеча-
ет Сергей Шешуков, директор 
музея-заповедника «Мариинск 
исторический». Но самый зна-
чимый рекорд мирового уров-
ня принадлежит звеньевой 
колхоза «Красный Перекоп» 
Анне Кондратьевне Юткиной, 
которая получила 1 331 цент-
нер картофеля с гектара, тем 
самым побив рекорд Канады в 
1942 году.

За это достижение ей было 
присуждено почётное звание ла-
уреата Сталинской премии.

До сих пор никто в мире его 
никто не побил. Как отмеча-
ет руководитель музея, секрет 
успеха был в особой агротех-
нике. Есть мнение, что помогли 
и научные разработки. В годы 
сталинских репрессий Мари-
инск стал центром Сиблага, где 
отбывали наказание и учёные. 
Они работали на местной опыт-
ной сельхозстанции. Уже в 1942 
году существовали контрольные 
делянки, где выращивали опыт-
ные образцы фруктовых дере-
вьев, ягод и овощей на площади 
50,5 га, то есть велась работа по 
получению элитных семян, раз-
работке агротехники, приспосо-
бленной к условиям Сибири. 

«Наркомовские сто грамм» для бойцов, тёплую одежду, 
продовольствие и много других необходимых вещей отправляли  
бойцам Красной армии жители Мариинска и Мариинского района.  
Одни ковали Победу в тылу, другие – на передовой. 

 Завод № 16 «Большевик».

  Депо, завод № 5. Фото музея-заповедника «Мариинск исторический».
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Общий вклад в Победу 

 Цех № 2. Субботник на Анжерском машиностроительном заводе. 
1940-е гг. 

 Фото из фондов Городского 
краеведческого музея  
Анжеро-Судженска. 

Анжеро-Судженск, один из 
старейших городов Кузбасса, воз-
ник вместе со строительством 
Транссибирской магистрали в 
конце ХIХ века. К началу 1940-х 
годов здесь работало пять пред-
приятий союзного значения: 
трест «Анжероуголь», мясоком-
бинат, хлебокомбинат, лесоком-
бинат, кварцитный рудник, а так-
же кирпичный завод, Яйские ка-
рьеры, известковый завод, швей-
ная фабрика и другие. 11 артелей 
оказывали услуги по ремонту и 
изготовлению одежды, мебели и 
стройматериалов. Были постро-
ены скверы, клубы, парки, пер-
вые трехэтажные здания. В го-
роде действовала лётно-планер-
ная школа. За время существова-
ния аэроклуба, с 1933 по 1942 год, 
было подготовлено 660 человек, 
многие посвятили жизнь авиации.

Словом, накануне войны Ан-
жеро-Судженск был крупным про-
мышленным центром, в том числе 
крупным транспортным узлом на 
Транссибирской магистрали.

Начало войны 
В воскресенье 22 июня 1941 

года горожане отдыхали семьями 
на природе, у озера и в городском 
парке. Но вдруг передали, что ско-
ро будет важное правительствен-
ное сообщение. В 16:00 (12:00 по 
московскому времени) у радиоре-
продуктора собралось много лю-
дей. Транслировалась речь заме-
стителя председателя Совета на-
родных комиссаров СССР и на-
родного комиссара иностранных 
дел В. М. Молотова. Он объявил 
о нападении фашистской Герма-
нии на нашу страну, призвал всех 
сплотиться. Закончил речь слова-
ми: «Наше дело правое. Враг бу-
дет разбит. Победа будет за нами». 

Как отмечает учёный, в тот 
же день в городе прошло заседа-
ние бюро горкома партии, на ко-
тором принято решение органи-
зовать призывные пункты, хотя 
официальный приказ о мобили-
зации поступил чуть позднее: 23 
июня. Но уже к ночи 22-го в шко-
лах и клубах были обустроены 
призывные комиссии, куда пош-
ли добровольцы. 

С июня 1941 по май 1945 года 
было мобилизовано более 20 ты-
сяч горожан. Часть призывников 
направлялись в военные училища 
в Сталинск (Новокузнецк) и Томск.

В июле 1941-го при горкоме 
комсомола и обществе Красного 
Креста и Красного Полумесяца 
были открыты медицинские кур-
сы. На них направлено более 100 
девушек. И уже в начале 1942-го 
сандружину направили на стан-
цию Асино (Томская область), 
где формировалась 149-я отдель-
ная стрелковая бригада. Она во- 
евала под Москвой, в августе 1942 
года её направили под Сталинград. 

Она приняла на себя один из са-
мых тяжёлых ударов: вела оборо-
ну в районе Тракторного завода. К 
ноябрю 1942 года осталось не бо-
лее 30 процентов от асиновского 
формирования, в том числе по-
тери понёс и медсостав бригады.

Осенью 1941 года в Анжеро-
Судженске формировалась 69-я 
морская стрелковая бригада из кур-
сантов военно-морских училищ, 
моряков Тихоокеанского флота. В 
конце 1943 года она участвовала в 
прорыве блокады Ленинграда. В 
декабре 1941 года в городе началось 
формирование 137-й стрелковой 
бригады, которая в феврале 1942-
го направилась в район Волхова.

Жители города воевали на 
разных фронтах Великой Отече-
ственной. С городом были связа-
ны судьбы Героев Советского Со-
юза: Алексея Николаевича Дерга-
ча, Василия Гавриловича Тихоно-
ва, Гумира Мустафьевича Хади-
мухаметова, Леонида Наумовича 
Туйгунова, единственного в Ан-
жеро-Судженске полного кавале-
ра ордена Славы Валентина Ива-
новича Зайцева и многих других 
известных бойцов и командиров. 

Работа в тылу
Осенью 1941-го в город при-

были первые эшелоны со специ-
алистами и оборудованием эваку-
ированных предприятий: завода 
«Красный металлист» из Коното-
па и ордена Ленина завода «Свет 
шахтёра» из Харькова. В рудоре-
монтных мастерских строились 
для них цеха. Приказом наркома 
угольной промышленности от 14 
декабря 1941 года завод получил 
название Государственного Со-
юзного ордена Ленина машино-
строительного завода «Свет шах-
тёра». В механических цехах ста-
ли собирать зажигательные бом-
бы. Мастера также наладили про-
изводство холодного оружия для 
партизан Белоруссии и Украины. 

В город прибыли учащиеся 
Харьковского и Ленинградского 

ремесленных училищ. 15–17-лет-
ним подросткам пришлось совме-
щать учёбу с работой. Полуголод-
ные, в холодных цехах, они точили 
детали для боеприпасов. Учащиеся 
и выпускники ремесленных учи-
лищ составили основной костяк ра-
ботников машавода. На предприя-
тии развернулось движение тысяч-
ников. И к январю 1942 года мощ-
ность завода выросла в шесть раз. 
Кроме того, помимо продукции для 
обороны страны завод приступил и 
к выпуску горного оборудования.  

В конце 1941 года из Харько-
ва прибыл состав с техникой ва-
гоноремонтного завода, которую 
разместили в вагоноремонтных 
мастерских.

Угольные предприятия вов-
сю работали для фронта. Здесь 
ситуация была, как и на других 
предприятиях региона, – мужчи-
ны ушли на фронт, их место за-
няли женщины старики и дети. 
Были созданы женские бригады 
забойщиц. 

Руководителям было разре-
шено принимать на работу лиц с 
14-летнего возраста, установив ра-
бочий день в шесть часов. К концу 
1942 года на шахтах Кузбасса тру-
дилось около 700 человек, кото-
рые были моложе 16 лет. 

К работе привлекались посе-
ленцы и другие категории репрес-

сированных. Заключённые работа-
ли на заготовке леса. По трудовой 
мобилизации на шахты Кузбасса 
было направлено около 15 тысяч 
работников из сельских районов 
Омской области, Алтайского края, 
из Средней Азии и Казахстана.

Другие предприятия Анжеро-
Судженска тоже перевели произ-
водство на военные рельсы. Для 
нужд фронта хлебозавод стал вы-
пускать сухари, швейная фабри-
ка – обмундирование, полушуб-
ки, чехлы для фляжек. Одежду для 
фронтовиков шили и в промысло-
вой артели инвалидов «Горняк». 

С 1942 года в здании школы 
№ 32 размещалась Московская 
артиллерийская спецшкола. В 
этой школе некоторое время даже 
учился известный артист Спартак 
Мишулин, но не окончил её.

Лекарство Победы
В феврале 1942 года из Мо-

сквы прибыл эшелон со специали-
стами химико-фармацевтическо-
го завода. Его разместили в зда-
нии горнопромышленного учили-
ща. Небольшой, преимуществен-
но женский коллектив из 94 чело-
век сумел наладить производство, 
и 16 апреля 1942 года были выпу-
щены первые килограммы бело-
го стрептоцида. Это один из пер-

вых антибиотиков, который по-
могал заживлению ран. До конца 
войны было произведено более 4 
тысяч килограммов стрептоцида. 

«Он помог спасти тысячи жиз-
ней, неслучайно его называли ле-
карством Победы», – отметил 
историк.

В 1943 году завод начал вы-
пуск ещё трёх препаратов. Они 
были нужны в анжерских госпи-
талях. Большая же часть лекарств 
шла на фронт.

11 эвакогоспиталей общехирур-
гического профиля на 6 785 коек – 
под них были отданы все большие 
здания города: Дом советов, Дом 
техники, Дворец труда, Дом удар-
ника, Дом культуры имени Раби-
новича, корпус 2-й горбольницы, 
здания школ № 11, 17 и 29.

Горожане активно собирали 
деньги для фронта. 20 сентября 
1941 года жители Анжеро-Суджен-
ска внесли в Фонд обороны стра-
ны 1 220 рублей, которые были на-
правлены на строительство комсо-
мольской эскадрильи. Осенью 1942 
года 10 самолётов были переданы 
фронту, второе звено эскадрильи 
называлось «Комсомол Кузбасса».

В 1942 году на строительство 
танковой колонны имени ВЛКСМ 
учащимися школ ФЗО была пере-
дана месячная зарплата. В городе 
создана комиссия по сбору вещей 
для фронта. В феврале 1943 года пе-
дагоги и ученики школы № 17 изго-
товили и передали бойцам 190 ки-
сетов, 53 мешочка для сахара, 537 
конвертов. И это далеко не все при-
меры помощи фронту. 

Как отметил профессор Вла-
димир Дробченко, город прило-
жил все усилия для разгрома вра-
га. Все тяготы и лишения легли 
на плечи женщин и подростков – 
это не только бессмертный под-
виг, но и трагедия всего народа.  
И мы должны это помнить. 

В годы Великой Отечественной войны Анжеро-Судженск снабжал 
Красную армию боеприпасами, лекарствами, тёплой одеждой, люди 
собирали средства на строительство военной техники. Здесь лечили 
раненых фронтовиков, город принял беженцев с оккупированных  
фашистами территорий и эвакуированные предприятия.  
Об этом в рамках всекузбасского проекта «Трудовая доблесть  
и воинская слава Кузбасса» рассказал профессор, доктор исторических 
наук Владимир Александрович Дробченко.

 Медсестра и раненый больной. Эвакогоспиталь № 2498. 

 Промысловая артель инвалидов «Горняк». 1940-е гг.
 Цех № 5. Анжерский машиностроительный завод.  

Мемориальная табличка.
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Особый стиль победителей

Материалы проекта
подготовила  

Оксана Сохарева.

 Детская музыкальная школа в Прокопьевске.

«Это вариант советского нео-
классицизма, который преобла-
дал во второй половине 1940-х – 
1950-е годы в архитектуре СССР, 

– отмечает Вера Федотова, предсе-
датель Комитета по охране объек-
тов культурного наследия Кузбас-
са. – Стиль больше известен как 
сталинский ампир». В Кузбассе 
яркие примеры такого архитек-
турного наследия, в которых во-
плотился «стиль Победы», мож-
но увидеть в разных городах, но 
в Кемерове, Новокузнецке, Про-
копьевске они признаны объекта-
ми культурного наследия региона.

История вопроса
Ещё к 65-летию Победы в 

Центральном музее Великой  
Отечественной войны была ор-
ганизована выставка «Победа. 
Стиль эпохи», которая до сих пор 
считается важнейшим событием в 
новейшей истории России. Более 
20 ведущих музейных учрежде-
ний России и Беларуси привезли 
около тысячи экспонатов, кото-
рые дали более комплексное пред-
ставление о послевоенном искус-
стве как уникальном феномене от-
ечественной культуры.

Как отмечает Татьяна Астра-
ханцева, кандидат искусствове-
дения, в статье к альбому-катало-
гу той выставки, после 9 мая 1945 
года на короткий отрезок време-
ни была создана особая художе-
ственная ситуация, когда сложи-
лись воедино условия, опреде-
ляющие появление полноценно-
го исторического стиля. Он отра-
жал послевоенную реальность, а 
именно радость и ликование, ко-
торые царили повсюду, несмотря 
на послевоенную разруху в стране. 

«Энергия Великой Победы на 
глазах преображала страну, при-
давала новое звучание всем сторо-
нам её жизни. Эта пробуждённая 
9 мая 1945 года огромная энер-
гия радости, гордости и скоротеч-
ной свободы пронизывала каж-
дое произведение, даже те, кото-
рые тематически вроде бы не свя-

заны с войной», – отмечает Татья-
на Астраханцева. 

В Москве появились семь но-
вых доминант – знаменитые мо-
сковские высотки, стиль сказал-
ся в монументальном оформле-
нии станций метро, например 
Калужской, Семёновской, Ново-
кузнецкой. 

Исследовательница утвержда-
ет, что характерная черта стиля – 
сочетание народного и классиче-
ского, массового и элитарного – 
монументальность вполне ужива-
лась с декоративными раститель-
ными орнаментами, изображени-
ями плодов и фруктов, что симво-
лизировало изобилие, поддержи-
вало мечту о светлом будущем, не-
смотря на тяжёлую послевоенную 
неустроенность. 

Как отмечает Вера Федотова, 
председатель Комитета по охра-
не объектов культурного насле-
дия Кузбасса, характерные чер-
ты «стиля Победы» в архитекту-
ре – торжественность и декора-
тивность, дворцовая пышность, 
стремление к синтезу искусств, 
орнаментальность, использова-
ние форм античности и символи-
ки Римской империи (щиты, до-
спехи, венки Славы из лавровых 
листьев, античные вазы и др.). 

Кузбасское наследие  
«Ещё одна примета стиля в по-

слевоенные годы – акцент с воз-
величивания вождя перемещался 
на прославление подвига просто-
го солдата, и мы видим тому мно-
го примеров. В частности, в 1949 
году в Берлине, в Трептов-парке, 
открывается памятник Воину-
Освободителю, прообразом для 
которого стал кузбасский солдат, 
спасший немецкую девочку, Ни-
колай Иванович Масалов», – от-
мечает Вера Федотова. 

Напомним: точная копия это-
го памятника установлена в Кеме-
рове. И это не единственный при-
мер. Во многих территориях стра-
ны в целом и Кузбасса в частности 
мемориальные комплексы в боль-

шинстве своём представлены в об-
разе Солдата-Победителя.

Но особо «стиль Победы» во-
плотился в архитектурных па-
мятниках.

«Яркие примеры такого мону-
ментального стиля – драматиче-
ские театры Кемерова, Новокуз-
нецка, Прокопьевска, а также ан-
самбли застройки проспекта Со-
ветского, улиц Весенней, Остров-
ского в областном центре, в Но-
вокузнецке – улица 25 лет Октя-
бря, здание на проспекте Пионер-
ском, 4», – рассказывает предсе-
датель Комитета по охране объек-
тов культурного наследия Кузбас-
са. Особо она отмечает уникаль-
ные здания Прокопьевска – дет-
скую музыкальную школу и трав-
матологическую больницу.  

«Точно такая же, как в Про-
копьевске, детская музыкальная 
школа была построена в Сталин-
граде. Есть воспоминания стро-
ителей, которые ахнули, увидев 
этот проект, не поверив, что в го-
роде будет такая красота. Возве-
ли объект своими силами, но на 
изготовление скульптурной ком-
позиции приглашали новосибир-
ских специалистов, – рассказыва-
ет Вера Ильдаровна. – Концерт-
ный зал в музыкальной школе яв-
ляется уменьшенной копией кон-
цертного зала Московского кон-
цертного зала имени П. И. Чай-
ковского, в том числе и в этом 
уникальность здания. В 1958 году, 
когда посещал школу известный 
советский композитор и дирижёр 
Арам Хачатурян, он отметил, что 
это прекрасный светлый дворец с 
колоннами, очень красивый и из-
ящный храм музыки». 

К слову, в 2019 году ДШИ 
№ 10 присвоено имя компози-
тора А. И. Хачатуряна. Известно, 
что в школе в своё время работал 
автор гимна пионеров «Взвейтесь 

кострами, синие ночи» Сергей 
Кайдан-Дёшкин. В середине XX 
века школу посещали композито-
ры Дмитрий Кабалевский, Тихон 
Хренников, Валерий Калистратов, 
Николай Раков. Несколько лет на-
зад в ДШИ № 10 имени А. И. Ха-
чатуряна в Прокопьевске прове-
ли капремонт. 

Ещё один объект культурного 
наследия поствоенного времени в 
Прокопьевске – травматологиче-
ская больница. «По такому проекту, 
в стиле русской дворянской усадь-
бы, построены всего три здания в 
мире, в том числе травмбольница 
в Донецке и в китайском Шанхае», 

– подчеркнула Вера Федотова. 

Осознание ценностей 
«Завершился период станов-

ления и расцвета победного сти-
ля в хрущёвский период, в 1955 
году, когда вышло постановле-
ние ЦК КПСС и Совета мини-
стров СССР «Об устранении изли-
шеств в проектировании и строи-
тельстве». Но, несмотря на это, в 
последующие годы в некоторых 
городах здания ещё продолжали 
возводиться по таким монумен-
тальным проектам», – отметила 
Вера Федотова. 

Тем не менее в год 80-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне особое внимание не 
только искусствоведов приковано 
к наследию победного прошлого, 
которое словно воскресает ту по-
бедную радость. И этот стиль стал 
символом возрождения.

«Россия вновь готова к откры-
тию большого стиля, осознанию 
ценности каждого эпизода сво-
ей истории», – отмечает Татья-
на Астраханцева. И подчёрки-
вает, что этот стиль отражает не 
просто дух времени, но, главное, 
даёт законченный образ эпохи 
комплексно, не только через ар-
хитектуру, но и монументально-
декоративное и театральное ис-

кусство, живопись, скульптуру, 
плакатную графику, через пред-
меты быта, в том числе фарфор, 
стекло, костюм, мебель, знамёна, 
парадные вазы, через театр и му-
зыку, фотографии и кино и мно-
гие другие сферы его проявления.

Кемеровская область не осталась в стороне 
от передовых культурных тенденций  
страны послевоенного времени. Тема Победы  
в Великой Отечественной войне отражалась  
в послевоенном кинематографе, графике,  
живописи, поэзии, в том числе и в архитекту-
ре, где сформировалось особое направление – 
«Стиль Победы».

 Травматологическая больница Прокопьевска.

 Фото Комитета по охране 
объектов культурного  
наследия Кузбасса.

 Прокопьевский драматический театр.

 Кемеровский драматический театр. Фото Анастасии Белоусовой.

// кстати

Победный стиль выражался во 
всём, в том числе и в предметах 
быта. Например, на сервизах 
Ленинградского фарфорово-
го завода неспроста появился 
узор кобальтовая сетка. Анна 
Яцкевич жила в Ленинграде, 
отучилась в художественном 
училище и пошла работать на 
завод. Она пережила блокаду, 
потеряла мать и сестру в голод-
ные годы. По одной из версий 
происхождения узора, худож-
ница видела, как прожектора в 
ночное время сходятся в небе, 
есть ещё аналогия – заклеен-
ные крест-накрест окна домов 
блокадного города. Тем самым 
кобальтовая сетка стала сим-
волом блокадного Ленинграда. 
Этот узор появился сразу после 
снятия блокады в 1944 году. 

 Фото с сайта 
Императорского 
фарфорового завода.
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Надо так надо
До призыва Андрей Владими-

рович работал заместителем на-
чальника участка на шахте «Рас-
падская». Профессию выбрал, гля-
дя на деда и родного дядьку, кото-
рые всю жизнь отработали в уголь-
ной отрасли. В шахте трудился и 
отец. Вот и он сам получил про-
фильное образование и отправил-
ся добывать уголь, причём начи-
нал рабочим самого низкого раз-
ряда. Карьера только пошла в гору, 
но кузбассовец оказался нужным 
Отечеству в другом деле в трудный 
для страны период.

В тот день мужчина был на ра-
боте. Прямо в кабинет ему принес-
ли повестку, в которой сообщалось 
о необходимости прибыть в воен-
комат для отправки в войсковую 
часть Вооружённых сил России. 

«Честно скажу: сначала совсем 
растерялся, нужно было некото-
рое время, чтобы принять эту ин-
формацию. Позже дал распоряже-
ния своей бригаде, отработал день, 
сообщил руководителям о пред-
стоящей поездке и отправился со-
бирать вещи домой», – вспомина-
ет житель Междуреченска.

Дома новость о мобилизации 
восприняли спокойно. Супруга 
Наталья будто всегда знала, что её 
мужу нужно будет встать на защи-
ту страны. Надо так надо. 

«Труднее новость восприняли 
мама и старшая дочь, которые на 
момент этих событий находились 
в Санкт-Петербурге на отдыхе. О 
моём призыве они узнали только 
по фотографиям с мэром нашего 
города, которые мы делали в день 
отъезда. Попереживали, но с по-
ниманием отнеслись, – добавляет 
мужчина. – Так как я занимал ру-
ководящую должность, была воз-
можность не ехать на фронт. Но я 
отказался от брони, раз позвали – 
надо идти. И коллеги с понимани-
ем и уважением отнеслись к этому 
моему решению».

Окопная семья
Андрей уже два с половиной 

года живёт иной жизнью, чем пре-
жде: в опасности и трудностях, в 
окружении боевых товарищей. 
Даже имя другое: сослуживцы зо-
вут его Графом, потому что им 
показалось, что очень уж он по-
хож на носителей этого дворян-
ского титула. 

У кузбассовца накопились 
истории, когда плечо фронтового 
друга выручало и спасало: «Мно-
го было случаев, когда кто-то из 
ребят подрывался на мине. Сразу 
же перематываем место ранения, 
вытаскиваем в безопасное место. 
Об этой помощи даже просить не 

надо, все сами всё понимают. Вот, 
в Бахмуте меня контузило, засы-
пало землёй, но мы с товарищем 
сами выбрались вместе, помогая 
друг другу. Родными же становим-
ся на фронте, потому что бок о бок 
выполняем задачи. Живём в зем-
лянках, которые сами же и роем, 
едим из одного котла и пьём из од-
ной кружки. В тылу люди могут на-
доесть друг другу, в нашей ситуа-
ции всё воспринимается иначе», – 
рассказывает Андрей. 

Междуреченец служит в воз-
душно-десантных войсках. За 
время выполнения боевых задач 
на СВО участвовал в событиях на 
Сватово-Кременном направлении, 
в Бахмуте и Херсоне. Много чего 
пришлось повидать, но во всех 
случаях выручала простая чело-
вечность, без которой на фронтах 
нашим бойцам было бы сложнее.

«В одном из местных поселе-
ний, где шли бои, у нас погиб то-
варищ. Взорвалась машина. С ним 
были ещё трое раненых ребят. Мы 
с парнями этих троих сразу усади-
ли в наш автомобиль, проинструк-
тировали водителя и отправили в 
госпиталь. А убитого остались вы-
таскивать прямо с поля боя, надо 
же его похоронить, нельзя просто 
так бросать. Потом его же годами 
искать будут. Без всяких вопросов 
и страха бросились к горящей ма-
шине, вытащили его и отправили 
при первой возможности в сторо-
ну ближайшего госпиталя, откуда 
погибших уже везут домой», – рас-
сказывает Андрей.

По словам бойца, в их боевом 
братстве все равны. «Неважно, кто 
какой национальности и какую 
веру исповедует, все мы за одной 
целью идём, боремся за победу. У 
нас в подразделении есть и тата-
ры, и чуваши, и тувинцы. Отноше-
ния со всеми дружеские, все гото-
вы подставить плечо товарищу, вы-

ручить в трудной ситуации. В бою 
ведь не будешь смотреть, у кого 
какое происхождение. Рядом с то-
бой прежде всего человек, который 
просто борется за мир, – говорит 
мужчина. – Недавно службу завер-
шили кубинцы. Целый год провели 
с нами бок о бок. Они по-русски ни-
чего не понимали поначалу, обща-
лись жестами да через переводчик 
в телефоне. К концу года они уже 
выучили некоторые русские слова. 
Очень хотят приехать жить в Рос-
сию, получить российское граждан-
ство, поэтому и пошли отстаивать 
интересы нашей страны».

И верующих много, по словам 
Андрея. Все с уважением относят-
ся к проявлениям веры друг друга. 
К православным христианам при-
езжает священник, который благо-
словляет на бой наших ребят.

Поддержка в тылу
Мужчина говорит, что первые 

пару лет в быту солдатам было тя-
жело. Потом, когда начали под-
ключаться волонтёры, многие 
жизненные моменты упростились. 
Сегодня каналы взаимодействия с 
тылом хорошо отлажены, выпол-
нять задачи на фронтах стало лег-
че. Бойцы регулярно составляют 
списки того, что им необходимо. 
Посылки по запросу доставляют и 
передают волонтёры лично в руки 
тем, кто писал запрос, а значит, 
подразделению доходит именно 
то, что необходимо здесь и сейчас.

«На самом деле всё, что везут 
нам волонтёры, очень важно. И 
продукты питания, и инструмен-
ты, и рации, и маскировочные сети, 
даже окопные свечи в холодную по-
году летом и между сезонами спаса-
ют. Они хоть дымят и чадят, но это 
всё ерунда. Поэтому мы очень бла-
годарны нашим волонтёрам, они у 
нас все молодцы», – говорит боец.

После призыва Андрея в армию 
жизнь круто повернулась и у его су-
пруги. Наталья Саковская сразу же 
организовала с матерями и жёна-
ми мобилизованных волонтёрское 
движение в Междуреченске, по-
считала долгом что-то сделать для 
фронта, Родины. Теперь все необ-
ходимые вещи Андрей запрашива-
ет через жену, которая организует 
доставку. Трижды женщина приез-
жала в зону боевых действий: в Ма-
риуполь, Луганск и Херсон, сопро-
вождая груз, бережно собранный в 
Кузбассе для наших ребят. Для ак-
тивистки важно было побывать в 
этой поездке, чтобы понимать, ка-
кой путь преодолевают посылки 
для бойцов, как их передают в руки 
адресатам, но больше всего хотела 
увидеть любимого супруга. Сегод-
ня Наталья Игоревна является од-
ним из руководителей волонтёр-
ского движения «Помощь СВОим», 
координатором Народного фронта 
«Всё для Победы» Кузбасс – Меж-
дуреченск и депутатом Совета на-
родных депутатов Междуреченско-
го муниципального округа. 

В отпуск с СВО Андрей сейчас 
приехал уже в третий раз. Семья 
всегда встречает его тепло и по-
домашнему, с крепкими объятия-
ми и горячим ужином. Домочадцы 
всегда успевают подготовиться ко 
встрече с любимым героем, пото-
му что он заранее предупреждает 
о том, что едет домой. 

«Вот когда поеду домой насо-
всем, с победой, тогда можно и 
сюрпризом вернуться», – смеёт-
ся боец.

Андрей с юмором рассказыва-
ет, что дома его всегда ждут, пото-
му что то и дело каждый раз по-
лучает от родных женщин в семье 
задания: то на даче что-то сделать 
нужно, то по дому дела, то от жены 
список задач, то от мамы. Но пони-
мает, что его близким (маме, жене 
и двум дочерям) тяжело без муж-
чины в доме. Смеётся, что из пред-
ставителей мужского пола дома 
остался только пёс.

Старшей дочери в марте испол-
нилось 19 лет, она сейчас учится 
в московском вузе, поступила на 
бюджет по льготе, так как папа – 
участник СВО. Младшая дочка 
учится в седьмом классе. Отец гор-

дится умными и скромными до-
чурками и очень их любит. Ради 
них и пошёл на фронт, чтобы у до-
чек была спокойная мирная жизнь.

«Каждый раз, когда иду в бой, 
важно выполнить боевую задачу, 
остаться живым и целым. Боль-
ше там ни о чём думать и нельзя. 
О близких в этот момент мыслей 
нет, эмоции только отвлекают. А 
вот когда грохот боя утихает, по-
гружаешься в полевой быт, тогда 
одолевает тоска по дому, родным 
людям, да и по работе скучаю. Для 
меня эти чувства – самые тяжёлые. 
Остальное всё можно пережить», – 
признаётся Андрей.

По приезде домой боец встре-
чается и с волонтёрами. В этот раз 
приходил в местное объединение 
пенсионерок, которые плетут сети. 
Удивился их активности и инициа-
тивности, обязательно благодарил 
всех за помощь. Знает, что он с то-
варищами там на фронте борется 
за мир, а его землячки – тут, в тылу.

«В бою мной всегда движет 
чувство патриотизма. У меня же 
дед воевал во Второй мировой. Я 
маленьким был, дед давал мне раз-
глядеть его ордена и медали на ки-
теле, но рассказывал о войне мало. 
Отец говорил, что дед всю войну 
прошёл от 1941 до 1946 года. По-
сле 1945 года он участвовал в ос-
вобождении территорий на Укра-
ине, в Прибалтике. Я всегда гор-
дился им, потому не мог поступить 
иначе в наших реалиях, отправил-
ся на СВО с уверенностью в своём 
решении. Теперь иду почти по тем 
же местам, где 80 лет назад был и 
мой дед», – рассказывает Андрей.

Кстати, теперь у междуреченца 
есть и свой китель с наградами. За 
боевые заслуги сержанту Андрею 
Саковскому вручили орден Муже-
ства и медаль «За отвагу».

После победы и демобили-
зации мужчина хочет вернуться 
работать на родное предприятие. 
Мечтает устроить жизнь и млад-
шей дочери, старшая-то уже по-
лучает образование. Надо порядок 
навести и по дому, и на даче, что-
бы было где насладиться уютом. 
А пока главная цель кузбассовца 

– победа, за которую он и борется 
уже третий год.

Евгения Близникова.

Долг перед Отечеством, 
родом и семьёй
Настоящего русского мужчину отличает неподдельный патриотизм. 
Истинность этих чувств у человека проверяется его готовностью прийти 
на помощь своей стране. Междуреченец Андрей Саковский ни минуты 
не сомневался, что ему нужно идти и защищать интересы нашей  
страны в специальной военной операции, когда в сентябре 2022 года 
получил повестку на военную службу.
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// увлечение

На рельсах 
мечты 

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// акция

Письмо  
моему отцу-Герою

Здравствуй, папа! Я старшая из 
твоих четырёх дочек, поэтому луч-
ше других помню тебя, особенно 
годы жизни в селе Паспаул в Ал-
тайском крае. Ты тогда работал 
врачом в областном доме инвали-
дов, а к нам домой приходили люди 
за медицинской помощью, и когда 
ты им говорил: «Есть же сельская 
амбулатория, идите туда», люди 
резонно отвечали: «Там молодая, 
неопытная… Помоги!» И ты помо-
гал, особенно, когда зубы вырывал 
без всякой анестезии, и люди ухо-
дили от тебя счастливые. 

 Я помню, как ты приносил пол-
ную авоську книг, и мы с тобой спо-
рили, кто первым будет читать вы-
бранную книгу. Благодаря тебе к 15 
годам я перечитала всю зарубежную 
классику и сказки всех народов, ка-
кие были в нашей шикарной сель-
ской библиотеке. Ты всегда был не-
многословным, а нам, девчонкам, 
военная тема вообще была неинте-
ресна, поэтому мы никогда не слы-
шали от тебя рассказов о войне.

Но когда в моей семье подрос-
ли четыре сына, они стали спра-
шивать: «А что это у деда на фото-
графии вся грудь в орденах? Он что, 
воевал?» А мне и ответить нечего, 
стыдно было и досадно, что ничего 
о своём отце не знаю, а ты до вну-
ков не дожил.

Помнишь, папа, как мы в 1963 
году переехали в Калтан и нам 
дали в бараке маленькую комна-
ту в секции? Мама настояла, что-
бы ты написал в Москву, и нам 
немедленно выделили двухком-
натную квартиру в новом пятиэ-
тажном доме. Так я впервые узнала, 
что папа мой – фронтовик и инва-
лид войны, что это даёт какие-то 

льготы. Тебя не стало в 1972 году 
– подвело сердце. И уже после тво-
ей смерти маму нашли твои одно-
полчане. Она несколько раз ездила 
на встречу с ними в Прибалтику, с 
восторгом рассказывала, как тепло 
их принимали, как чествовали ве-
теранов войны, как они посещали 
воинские мемориалы, и, конечно 
же, от неё мы узнали много нового 
о тебе, узнали, как ты воевал.

Теперь я знаю, что ты окончил 
медицинское училище в 1941 году, 
и началась война. И уже в июле по-
шёл добровольцем на фронт, хотя 
18 лет тебе исполнилось лишь в 
декабре. Место службы: 1-й Бело-
русский фронт, 45-я отдельная ис-
требительная Полоцкая противо-
танковая Краснознамённая ордена 
Богдана Хмельницкого бригада 
резерва главного командования. 
Ты прошёл всю войну до Берлина, 
был дважды ранен, инвалид Оте-
чественной войны, домой вернул-

ся в 1946 году. Старший лейтенант 
медицинской службы, ты выносил 
раненых с поля боя и отправлял их 
на машине в госпиталь. Читаю за-
пись в наградных листах, и сразу 
перед глазами встаёт бой, где в са-
мом пекле мой юный папа прояв-
лял чудеса храбрости, как писали 
во фронтовой газете. Разве ты ду-
мал, что спустя годы я буду читать 
твои наградные листы?! 

Вот выдержки из них: 

«Октябрь, 1943 г. Эвакуация с 
поля боя была организована исклю-
чительно отлично. Ни один ране-
ный не остался на поле боя без ме-
дицинской помощи, вынес лично 27 
раненых. Под деревней Лужки при-
нял участие в контратаке, лично 
уничтожил 5 фашистов. Награж-
ден орденом Красной Звезды». 

 «Июль, 1944 г. В боях под горо-
дом Полоцк вынес с поля боя 40 че-
ловек, 66 чел. оказал медицинскую 
помощь, заменял у орудий, выбыв-
ших из строя, награжден орденом 
Отечественной войны 2 степени».  

«Апрель, 1944 г. В боях в Поме-
рании и на западном берегу реки 
Одер под артиллерийским и ми-
нометным огнем вынес лично 35 
красноармейцев и офицеров с их 
оружием, оказал первую помощь и 
эвакуировал в тыл. Принял участие 
в бою, находясь в расчете, отражал 
контратаку. Награжден орденом 
Красной Звезды».

Кроме этого, у тебя две медали: 
«За взятие Берлина» и «За победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне». 

На встрече с ветеранами твой ко-
мандир рассказывал маме, что ты 
часто ходил в разведку, хотя это не 
входило в твои обязанности, а по-
том непонятно каким образом ты на-
ходил свою бригаду, хотя они за это 
время могли в любую сторону пере-
базироваться на много километров.

Каждый год 9 Мая мы всей се-
мьей ходим с твоим портретом, по-
полняя ряды «Бессмертного полка». 
Спасибо тебе, родной наш, что оста-
вил внукам и правнукам хорошую 
память, что мы можем гордиться то-
бой! Кланяюсь тебе низко за то, что 
наше поколение выросло в счастли-
вое мирное время, за то, что вы, вете-
раны Великой Отечественной войны, 
отстояли независимость нашей стра-
ны и мы живём в самой лучшей стра-
не мира – России, которую готовы 
защищать от любых недругов!

Твоя дочь Альбина Васина.

ПОДДЕРЖКА. В эти дни в центре внимания вла-
стей и общественности были мероприятия, связан-
ные с приездом в Кузбасс министра энергетики РФ 
С. Е. Цивилева и статс-секретаря, заместителя мини-
стра обороны РФ А. Е. Цивилевой. Ветеранская обще-
ственность высоко оценивает действия, направленные 
на оказание помощи и оздоровление соотечественни-
ков, участвовавших в СВО и получивших ранения. Ве-
тераны Кузбасса также оказывают большую помощь 
бойцам СВО и жителям новых регионов страны.

КРЫМ – НАШ! Активисты ветеранского движе-
ния стали участниками фестиваля «Крымская вес-
на», главной площадкой проведения которого стал 
бульвар Строителей в Кемерове. 11 лет назад Крым 
вернулся в состав России.

ЮБИЛЕЙ. Библиотеке, носящей имя поэта и пу-
блициста, автора текста гимна Кузбасса Г. Е. Юро-
ва, исполнилось 80 лет. Торжество общественность 
областного центра отметила в день рождения Ген-
надия Евлампиевича. Он был активистом ветеран-
ского движения Кузбасса, внёс значимый вклад в 
издательскую деятельность областной ветеранской 
организации. Мы поздравляем сотрудников библи-
отеки (заведующая Е. А. Пустовалова), одной из ве-
дущих в библиотечном мире Кемерова и любимой 
читателями не только Рудничного района города.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ. Областной ветеранский 
штаб глубоко скорбит по поводу ухода из жизни по-
сле продолжительной болезни нашего земляка, вы-
дающегося российского хирурга, заместителя ди-
ректора центра Боткина, профессора Владимира 
Владимировича Бедина. До отъезда в Москву с 2001 
года В. В. Бедин возглавлял Кузбасский областной 
гепатологический центр. В эти дни к нам поступа-
ет немало звонков от тех земляков, кто был в числе 
пациентов Владимира Владимировича. Они вспо-
минают о нём как о хирурге и человеке, преданном 
своему делу, отзывчивом на помощь нуждающим-
ся. От имени ветеранского актива области выражаю 
глубокое соболезнование родным и близким Влади-
мира Владимировича Бедина. 

Н. П. Неворотова, председатель Кемеровской 
региональной организации ветеранов.

Пенсионер из пгт Промышленная 
исполнил мечту – стал детским  
тренером по шахматам. 

23 года проработал Олег Неткачёв на рельсосвароч-
ном предприятии (РСП-29, пгт Промышленная).  Начал 
с должности составителя поездов, затем освоил специ-
альности шлифовщика и стропальщика. Трудился он 
добросовестно и в то же время все эти годы отдавался 
главному хобби – шахматам.  Участвовал в соревнова-
ниях, в том числе выступал за РСП-29. Приближаясь к 
дате выхода на заслуженный отдых, Олег Леонидович 
видел себя в роли детского шахматного тренера.

И мечта его сбылась.  Недавно шахматный клуб 
«Белая ладья» торжественно открылся в Доме дет-
ского творчества посёлка Промышленная. Благода-
ря помощи родного предприятия помещение было 
прекрасно отремонтировано, меблировано и обе-
спечено необходимым инвентарём. Дети потяну-
лись к источнику шахматных знаний.

Первые турниры состоялись в честь Дня защит-
ника Отечества и 8 Марта. Никто из участников не 
остался без сладких призов.

Е. Чириков.

// итоги

О главных 
событиях

В год 80-летия Великой Победы в России действует акция «Письмо  
Победы», когда потомки победителей могут написать письма родным,  
защищавшим страну в грозные 1941–1945 годы. В этой акции приняла  
участие Альбина Николаевна Васина, председатель совета ветеранов  
пос. Николаевка Новокузнецкого муниципального округа. Она написала 
письмо отцу – старшему лейтенанту медицинской службы Николаю  
Васильевичу Камшилину, прошедшему славный боевой путь до Берлина. 

  Отец. 

  Родители. 1946 г.
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// хоккей с мячом

Защита титула. Финал
 // спринт-новости

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Метал-
лург» впервые завоевал 
Кубок Всероссийской 
хоккейной лиги, досроч-
но выиграв регулярный 
чемпионат.

Коллектив главного тренера 
Андрея Лунёва гарантировал 
себе первое место в «регулярке» 
16 марта после победы в Орске 
над «Южным Уралом» – 4:1. На 
минувшей неделе, 12 и 14 марта, 
«Металлург» одержал ещё две 
гостевые победы с одинаковым 
счётом 2:0, переиграв в Верхней 
Пышме «Горняк-УГМК» и в 
Челябинске «Челмет». «Сухие» 
матчи провели голкиперы Мат-
вей Ботов и Алексей Красиков. 
Во вторник, 18 марта, новокуз-
нечане завершили «регулярку» 
в Магнитогорске, где уступили 
«Магнитке», фарм-клубу местно-
го «Металлурга» (2:3).

В чемпионате ВХЛ «Метал-
лург» набрал 94 очка в 64 матчах 
(разница шайб – 206-137). В 
стартовом раунде плей-офф 
кузбасский клуб сыграет с «Маг-
ниткой», которая финишировала 
16-й. Первые матчи – 22, 24 
марта в Новокузнецке. Все серии 
плей-офф – до четырёх побед.

 

ВОЛЕЙБОЛ
В воскресенье, 23 марта, 
кемеровский «Кузбасс» 
в ответном четвертьфи-
нальном матче мужско-
го чемпионата России 
примет «Зенит» (Казань). 
На площадку спортком-
плекса «Арена» команды 
выйдут в 17:00.

В «гладком» турнире супер-
лиги «Кузбасс» под руководством 
Сергея Троцкого финишировал 
на девятом месте, а в квалифи-
кационном раунде плей-офф 
переиграл по сумме двух матчей 
красноярский «Енисей» – 2:3 
(дома), 3:0 (в гостях). В ответной 
встрече кемеровчане одержали 
убедительную победу (25:20, 
26:15, 25:18), по 15 очков набра-
ли Роман Пакшин, Егор Сиденко 
и болгарин Аспарух Аспарухов.

Первый матч четвертьфиналь-
ной серии до двух побед состо-
ялся 19 марта в Казани. Местный 
«Зенит» – чемпион России – 2024, 
в этом сезоне потерпел одно 
поражение в 28 турах. Если потре-
буется, третий матч серии пройдёт 
в Казани 26 марта. Остальные 
пары плей-офф: «Локомотив» 
(Новосибирск) – «Зенит» (Санкт-
Петербург). «Белогорье» (Бел-
город) – «Динамо-Урал» (Уфа), 
«Динамо» (Москва) – «Динамо-
ЛО» (Ленинградская обл.).

•••
Дубль «Кузбасса» занял 
девятое место на предва-
рительном этапе чемпио-
ната Молодёжной лиги.

В заключительном туре «ре-
гулярки» подопечные Дмитрия 
Ишкова выиграли в спортком-
плексе «Кузбасс-Арена» два из 
четырёх матчей с командами 
ЮКИОР (ХМАО-Югра) и «СШОР-
Самотлор» (Нижневартовск).

В сезоне резервисты 
«Кузбасса» одержали 15 побед 
в 30 матчах (разница пар-
тий – 60-61). Первенствовал 
на предварительном этапе 
чемпионата «Локомотив-СШОР» 
(Новосибирск), тройку лидеров 
дополнили ЮКИОР и «Факел-
Ямал» (Новый Уренгой).

Финальный турнир за 7–12-е 
места пройдёт в Красноярске 
(25–30 марта) и Нижневартовске 
(11–16 апреля).

Вадим Антонов.

«Сила – в движении»
В полуфинальной серии плей-офф до 

двух побед наша команда под руковод-
ством Ильяса Хандаева впервые пере-
играла в матчах на выбывание москов-
ское «Динамо» – 8:2 (в гостях), 7:2 (дома). 

В столичном спорткомплексе «Кры-
латское» кемеровский клуб одержал тре-
тью победу кряду, но первую с крупным 
счётом (ранее – 7:4 и 6:3). Экс-динамовец 
Роман Дарковский, чемпион России – 
2020, 2022 в составе «бело-голубых», за-
бил четыре мяча бывшим одноклуб-
никам. Поразили ворота хозяев Вадим 
Чернов, Дмитрий Макаров, коренной  
москвич Никита Иванов (чемпион стра-
ны – 2020, 2022 – в родном клубе) и ка-
питан «Кузбасса» Руслан Тремаскин. Два 
гола отквитали воспитанники кемеров-
ской школы русского хоккея Егор Рагу-
лин и Алексей Ничков (с пенальти). 

В ответной встрече в ЛД «Кузбасс», со-
бравшей четыре тысячи болельщиков, 
дубль сделал швед Симон Янссон, вновь 
отличились Дарковский, Иванов, Чер-
нов, Макаров, а также капитан «Динамо» 
в прошлом сезоне Янис Бефус. Авторы го-
лов гостей: экс-кузбассовец Виктор Чер-
нышёв (с углового) и Рагулин. 

На послематчевой пресс-конференции 
Ильяс Хандаев сказал: «Поздравляю бо-
лельщиков с выходом нашей команды в 
финал. Сегодня мы провели первый тайм 
не очень вразумительно, но после пере-
рыва проснулись и сыграли лучше. Надо 
отдать должное сопернику, вновь вы-
сокий класс игры показал вратарь Ро-
ман Черных, он спас динамовцев от бо-
лее крупного поражения. Наша команда 
за два сезона привыкла к требованиям 
тренерского штаба, новому стилю хоккея. 
Многие вещи в раздевалке уже не говорю, 
ребята сами всё понимают».

«Сила в движении» – девиз спортивно-
го общества «Динамо». Этот девиз взял на 
вооружение и «Кузбасс» и в нынешнем се-
зоне превзошёл соперников в движении, 
второй год подряд выходя в финал чем-
пионата России.

Пейзаж перед битвой
Архангельский клуб, отмечающий в 

этом году столетний юбилей, на пути к 
финалу сыграл в плей-офф шесть мат-
чей с красноярским «Енисеем» и хаба-
ровским «СКА-Нефтяником». Команда 
Ивана Максимова потерпела поражения 
в гостях, а на своём льду порадовала бо-
лельщиков, одолев соперников. Капитан 
«Водника» Евгений Дергаев – лучший 
снайпер суперлиги, в его активе 73 гола, в 
том числе 16 в плей-офф. 

Список бомбардиров сезона по системе 
«гол плюс пас» возглавляет Никита Ива-
нов – 105 (42 + 63) баллов. Иванов обно-
вил клубный рекорд по количеству голе-
вых передач, который установил Павел 
Тетерин, сделавший 42 результативных 
паса в сезоне 2009/10 года. 

Всего балл отделяет нападающего 

«Кузбасса» от рекорда Максима Ишкель-
дина, сделавшего 64 голевые передачи в 
чемпионате страны 2018/19 года. 

Впрочем, индивидуальные достижения 
отходят на второй план, когда команда за-
щищает чемпионский титул. В нынеш-
нем сезоне «Кузбасс» сыграл семь матчей 
с «Водником», потерпев только одно по-
ражение. В Кемерове команды последний 
раз встречались 22 февраля: хозяева одер-
жали уверенную победу – 6:1. Победная 
домашняя серия «Кузбасса» в чемпиона-
тах страны составляет 56 матчей.

Напомню: в финале чемпионата стра-
ны – 2024 «Кузбасс» одолел «Водник» на 
своём льду в дополнительное время – 7:6. 
«Золотой» мяч на 109-й минуте забил ко-
ренной кемеровчанин Артём Репях. 

Внук Дмитрия Иосифовича Репяха 
(работал в нашем клубе 35 лет) – автор и 
самого «молодого» гола в истории «Куз-
басса»: 14 января 2016 года в 15-летнем 
возрасте поразил ворота кировской «Ро-
дины» (10:5).

Праздник русского хоккея
Финальный матч национального пер-

венства – главное событие праздника 
русского хоккея, посвящённого 80-летию 
Великой Победы. 

В преддверии титульной игры двух 
сильнейших клубов суперлиги состоит-
ся турнир детских команд. В турнире уча-
ствуют команда девочек 2012 года рож-
дения из Всеволожска Ленинградской 
области, выигравшая в феврале Кубок 
Патриарха на Красной площади в Москве, 
а также воспитанники кемеровской хок-
кейной школы из «Кузбасса-2013» и «Куз-
басса-2014». 

В воскресенье, 23 марта, болельщи-
ки увидят лучших хоккеистов стра-
ны: 12:30–13:30 – шоу-конкурсы, 14:00–
15:20 – матч звёзд суперлиги (без игроков 
«СКА-Нефтяника» и «Динамо»). 

В сборной «Востока» представлены 
11 хоккеистов «Кузбасса»: вратарь Артём 
Катаев, защитники Артём Азаров, Артём 
Бутенко, Данил Яковлев, полузащитники 
Александр Баздырев, Янис Бефус, Дми-
трий Макаров, Артём Репях, нападаю-
щие Роман Дарковский, Никита Иванов и 
Владимир Михальченко.

По завершении матча состоится на-
граждение победителей конкурсов, вру-
чение лучшим игрокам сезона индиви-
дуальных призов Федерации хоккея с 
мячом России.

На следующей неделе, 24–30 марта, в 
Кемерове пройдёт финальный этап все-
российских соревнований в высшей лиге 
с участием 11 коллективов. «Кузбасс-2» 
выиграл турнир в сибирско-дальнево-
сточной группе. Соперники подопечных 
Евгения Хвалько – на групповой ста-
дии финального турнира: «Динамо-2», 
«Маяк» (Краснотурьинск), «Строитель» 
(Сыктывкар), «Сибсельмаш-2» (Ново-
сибирск) и «Акжайык» (Уральск, Ка-
захстан). Начало матчей хозяев в ЛД 
«Кузбасс» – 17:00. Стыковые поединки 
состоятся в воскресенье, 30 марта.

Болеем за наших! Болеем за русский 
хоккей! 

Вадим Антонов.

ТАБЛО

Чемпионат России. Суперлига
Плей-офф. Четвертьфиналы (до двух побед). 
5 марта. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 

– «Кузбасс» (Кемерово) – 1:6. «Байкал-
Энергия» (Иркутск) – «Динамо» (Москва) 

– 4:6. «Енисей» (Красноярск) – «Водник» (Ар-
хангельск) – 4:2. «Старт» (Нижегородская об-
ласть) – «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 8:3. 
8 марта. «Кузбасс» – «Сибсельмаш» – 
10:3. «Динамо» – «Байкал-Энергия» – 4:3. 
«Водник» – «Енисей» – 5:0. «СКА-Нефтяник» – 
«Старт» – 11:3. 9 марта. «Водник» – «Енисей» 
– 8:2. «СКА-Нефтяник» – «Старт» – 10:6.
Полуфиналы (до двух побед). 12 мар-
та. «Динамо» – «Кузбасс» – 2:8. «СКА-
Нефтяник» – «Водник» – 4:2. 15 марта. 
«Кузбасс» – «Динамо» – 7:2. «Водник» 
– «СКА-Нефтяник» – 6:3. 16 марта. «Водник» – 
«СКА-Нефтяник» – 9:3. 
Матч за третье место. 22 марта. 15:00.  
Хабаровск. «СКА-Нефтяник» – «Динамо». 
Финал. 22 марта. 15:00. Кемерово.  
«Кузбасс» – «Водник». 

В субботу, 22 марта, завершается XXXIII чемпионат России. Кемеровский «Кузбасс»  
в «золотом» матче сезона встретится на своём льду с «Водником» (Архангельск).  
Игра в Ледовом дворце «Кузбасс» начнётся в 15:00.

  Капитан «Кузбасса» Руслан Тремаскин (№ 7) и его товарищи по команде второй 
сезон кряду сразятся за титул чемпионов России. Фото Владимира Клюева.  

// анонс

В СУББОТУ, 22 МАРТА, В ЛД «КУЗБАСС» В 15:00 НАЧНЁТСЯ ФИНАЛЬНЫЙ 
МАТЧ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ ПО ХОККЕЮ С МЯЧОМ.
Золотые медали оспорят кемеровский «Кузбасс» и архангельский «Водник». Не пропу-
стите прямую трансляцию на канале «Кузбасс Первый». Это будет жаркий финал! 
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– Чем опасен гепатит С?
– Гепатит С называют «ти-

хим убийцей» из-за его способ-
ности незаметно разрушать ор-
ганизм. У большинства людей 
инфекция долгое время (иногда 
десятилетиями) не проявляет-
ся явными симптомами. Даже 
если признаки есть, они часто 
неспецифичны: слабость, утом-
ляемость, лёгкая тошнота. Эти 
симптомы нетрудно спутать с 
переутомлением или признака-
ми других заболеваний. Вирус 
постепенно повреждает печень, 
вызывая воспаление, фиброз, а 
затем цирроз или рак – гепато-
целлюлярную карциному. Ос-
ложнения развиваются незамет-
но, но к моменту их выявления 
печень может быть уже серьёз-
но повреждена. Без лечения у 
15–30 процентов больных раз-
вивается цирроз в течение 20–30 
лет. Это приводит к печеночной 
недостаточности, кровотече-
ниям, асциту и другим угрожа-
ющим жизни состояниям. При 
этом заболевании поражается 
преимущественно печень, одна-
ко могут повреждаться и другие 
важные органы, например поч-
ки или щитовидная железа. Бо-
лезнь выявляется только с помо-
щью анализа крови на антитела 
или РНК вируса. Ранняя диагно-
стика позволяет начать лечение 
до необратимых изменений в пе-
чени.

– Как происходит зараже-
ние?

– Многие носители вируса не 
подозревают о своей болезни, 
что повышает риск передачи че-
рез кровь. Например, через не-
стерильные инструменты, иглы, 
реже – при половых контактах 
или от матери к ребёнку. Если 
после инфицирования вирусом 
гепатита С организм человека не 
смог самостоятельно с ним спра-
виться и вирус продолжает раз-
множаться более шести месяцев, 
значит, заболевание перешло в 
хроническую форму. Это проис-
ходит в среднем у трёх из четы-
рёх человек, у которых в резуль-
тате развивается цирроз или рак 
печени. Вирус гепатита С нахо-
дится в большом количестве в 
крови и других биологических 
жидкостях инфицированного 
человека. Заражение чаще всего 
происходит, когда кровь инфи-
цированного человека попада-
ет в кровь или на повреждённую 
кожу (слизистые оболочки) дру-
гого человека. 

– Кто находится в группе 
риска?

– Наиболее высокий риск ин-
фицирования вирусом гепати-
та С у людей, употребляющих 
инъекционные наркотики. По 
статистике, до 80 процентов по-

требителей наркотиков заража-
ются гепатитом С. В большин-
стве случаев это происходит в 
первый же год употребления 
препаратов.

– Где ещё высока опасность 
поймать вирус?

– Инфицирование также воз-
можно во время нанесения та-
туировок, пирсинга, стоматоло-
гического лечения, проведения 
косметологических процедур, 
маникюра или педикюра, если 
в клинике или салоне исполь-
зуются нестерильные иглы или 
другие инструменты. В домаш-
них условиях заразиться мож-
но при использовании с други-
ми членами семьи общих бритв 
с лезвиями, маникюрных и пе-
дикюрных принадлежностей, 
зубных щёток. Заражение мало-
вероятно при защищённых по-
ловых контактах, поэтому для 
профилактики полового пути 
передачи следует использовать 
барьерные средства защиты – 
презервативы. Заражённые ге-
патитом С матери могут пере-
дать вирус младенцу во время 
родов – это происходит пример-
но в шести случаях из ста. Важно 
помнить, что заразны все люди, 
инфицированные гепатитом С, 
даже те, у кого нет симптомов.

– Как можно заразиться из-
за нанесения татуировок?

– В последние годы татуиров-
ки находятся на пике моды, по-
этому многих интересует этот 
вопрос. Мы уже знаем, что за-
ражение происходит преиму-
щественно через кровь. А в про-
цессе нанесения татуировки 
целостность кожного покрова 
человека нарушается. Красящее 
вещество вводится при помо-
щи специализированной иглы в 
глубокие слои кожи. При этом 
повреждаются прилегающие к 
ней мелкие сосуды и происходит 
незначительное кровотечение. 
При использовании мастером 
нестерильной иглы, которой 
до этого набивали тату носите-
лю вируса гепатита С, возможно 
проникновение вируса в кровь 
здорового человека. По всем са-
нитарным правилам каждый 
клиент тату-салона или салона 
красоты всегда должен рассма-
триваться как человек, потенци-
ально инфицированный вирус-
ными гепатитами.

– А можно ли заразиться от 
самого тату-мастера?

– Если он болен, при этом у 
него на руках есть ранки или 
микроскопические трещины и 
он не использует защитные пер-
чатки, вероятность заражения 
клиента очень высока. Поэтому 
перчатки должны меняться по-
сле каждого клиента.

– Можно ли делать тату че-
ловеку с гепатитом С?

– При диагностированном 
гепатите C татуировки делать 
не рекомендуется. Связано это 
с ослабленным иммунитетом. 
Само по себе заболевание по-
ражает клетки печени, которая 
не имеет непосредственного от-
ношения к иммунитету. Одна-
ко под влиянием заболевания 
снижается иммунитет, во время 
процедуры в ткани поступают 
пигменты, которые негативно 
отражаются на подорванном бо-
лезнью состоянии человека.

– Как обезопасить себя во 
время похода в салон?

– Конечно, лучшее – отка-
заться от нанесения татуировки. 
Можно, например, выбрать аль-
тернативный способ – времен-
ное тату. На поверхность кожи 
без её прокола хной наносит-
ся понравившийся рисунок. Но 
если вы уж очень хотите сделать 
что-то более основательное, то 
следует выполнить несколько 

простых шагов, чтобы повысить 
безопасность. Не стесняйтесь 
уточнить в выбранном салоне, 
какие мероприятия проводят-
ся для предотвращения распро-
странения инфекций, передава-
емых через кровь. Обращайте 
внимание на то, чтобы инстру-
менты, которые используются 
при проведении процедуры на-
несения татуировки, были сте-
рильными, а перчатки менялись 
после каждого клиента.

По статистическим данным, 
частота заражений вирусными 
гепатитами при посещении сер-
тифицированных тату-салонов 
и салонов красоты мала, так как 
в большинстве мест используют-
ся одноразовые расходные мате-
риалы и проводится обработка 
инструментария. Поэтому ни-
когда не пренебрегайте безопас-
ностью и не наносите татуировки 
в домашних условиях или в не-
легальных тату-салонах. Знание 
и соблюдение правил безопасно-
сти при проведении процедуры, 
поможет предотвратить инфици-
рование вирусом гепатита С.

– Что делать, если у близ-
кого человека выявили гепа-
тит С?

– Необходимо помочь ему сле-
довать рекомендациям врача. 
Человеку с гепатитом С придёт-
ся поменять образ жизни: от-
казаться от курения и употре-

бления алкоголя, держать вес 
в норме, в некоторых случаях 
ему предстоит пройти медика-
ментозную терапию. Человек с 
гепатитом С и родственник, уз-
навший о его диагнозе, будут 
находиться на разных стадиях 
принятия болезни и изменений 
условий образа жизни. В дан-
ный период важно поддержи-
вать близкого только тогда, ког-
да он обращается за помощью. 
Если он не просит, не надо на-
вязываться. Не стоит говорить: 
«Держись. Ты должен быть силь-
ным. Всё будет хорошо», упре-
кать его: «Куда ты раньше смо-
трел?», а дать понять человеку: 
«Я здесь, я рядом».

– Как вести себя в быту?
– Психологи советуют не от-

страняться от близкого человека 
из-за того, что у него гепатит С, а 
ознакомиться с информацией из 
достоверных источников об осо-
бенностях заболевания и путях 
распространения вируса, чтобы 
снизить тревожность. Есть про-
стые правила предосторожно-
сти: нужно иметь собственную 
бритву, маникюрные принад-
лежности и зубную щётку, при 
походе к врачу важно следить 
за тем, чтобы он использовал 
при проведении манипуляций 
одноразовые или многоразо-
вые, но прошедшие стерилиза-
цию медицинские инструменты 
и расходные материалы. Гепа-
тит С не передаётся через поце-
луй, посуду, укусы комаров. При 
случайном попадании заражён-
ной крови на предметы обихода 
или посуды, нужно срочно про-
тереть указанные места дезин-
фицирующим раствором. Если у 
заражённого вирусным гепати-
том С имеются порезы или ран-
ки на теле, их необходимо за-
крыть медицинским пластырем.

– Можно ли планировать 
детей с больным гепатитом С?

– В настоящее время есть ле-
карства, которые позволяют 
полностью избавиться от вируса 
гепатита С и вылечиться. Благо-
даря таким средствам эффектив-
ность лечения достигает 97–100 
процентов. Строить семью с че-
ловеком, у которого был диагно-
стирован гепатит С, можно так 
же, как и с любым другим. 

Начать планирование бере-
менности стоит с посещения 
врача-инфекциониста, кото-
рый назначит развернутый ана-
лиз крови на гепатит С, анти-
тела к нему и степень вирусной 
нагрузки для выявления точной 
клинической картины. Если по-
требуется курс лечения, то на 
это время половая жизнь долж-
на протекать только с использо-
ванием презерватива. По окон-
чании курса на первый план 
выходит показатель вирусной 
нагрузки, если вирус продол-
жает определяться в крови. По-
сле оценки вирусной нагрузки и 
консультации с врачом возмож-
но планировать беременность. 
Не драматизируйте, не бойтесь 
и не превращайте жизнь в посто-
янную защиту от вируса. Гепа-
тит С – излечимое заболевание!

Светлана Булаева.

Невидимый враг
Гепатит – это заболевание печени, которое в большинстве случаев  
вызвано вирусной инфекцией. Выделяют пять типов вируса: A, B, C, D  
и E. Самый распространённый из них – С, сегодня этот вирус больше  
не является неизлечимой болезнью. О том, как не попасть в группу 
риска и как помочь больному родственнику, рассказала заведующая 
отделом Кузбасского центра общественного здоровья и медицинской 
профилактики Татьяна Евтеева. 

НИКОГДА  
НЕ ПРЕНЕБРЕГАЙТЕ 
БЕЗОПАСНОСТЬЮ И 

НЕ НАНОСИТЕ ТАТУИРОВКИ 
В ДОМАШНИХ УСЛОВИЯХ 
ИЛИ В НЕЛЕГАЛЬНЫХ 
ТАТУ-САЛОНАХ. ЗНАНИЕ 
И СОБЛЮДЕНИЕ ПРАВИЛ 
БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ 
ПРОВЕДЕНИИ ПРОЦЕДУРЫ, 
ПОМОЖЕТ ПРЕДОТВРАТИТЬ 
ИНФИЦИРОВАНИЕ 
ВИРУСОМ ГЕПАТИТА С», – 
ТАТЬЯНА ЕВТЕЕВА.

 Татьяна Евтеева. 
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// неделя детской книги

детская комната

Богатый мир  
литературы

В этом году Неделя детской 
книги посвящена 80-летию  
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне, 
стойкости и патриотизму. Каж-
дый день с 24 по 30 марта будет 
наполнен содержательными 
мероприятиями, новыми кни-
гами и интересными встреча-
ми. Такое масштабное событие 

– хорошая возможность пока-
зать детям, подросткам, роди-
телям и педагогам богатый мир 
литературы, познавательные, 
разнообразные формы прове-
дения досуга и другие возмож-
ности библиотеки, познако-
мить с детскими писателями.

Среди мероприятий – про-
граммы, посвящённые книгам 
и писателям, отмечающим юби-
лей, встречи с детскими писа-
телями в онлайн- и офлайн-
формате: Анной Гончаровой 
(Москва), Юлией Малевано-
вой (Кемерово), Ириной Иван-
никовой (Рязань) и другими. 
В течение всей недели будут 
работать интерактивные вы-
ставки и творческие мастер-
классы. Пройдёт ряд меропри-
ятий, посвящённых истории и 
культуре нашего края, прозву-
чат литературно-музыкальные 
композиции, состоятся театра-
лизованные представления, 
конкурсно-игровые и интел-
лектуально-игровые програм-
мы. Особая роль будет отведена 
теме патриотического воспита-
ния детей и подростков. Боль-
шая работа на Неделе детской 
книги будет проводиться с дет-
скими домами и интернатами, 
многодетными и опекунскими 
семьями, семьями участников 
специальной военной операции, 
а также семьями, воспитываю-
щими детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Удивительные встречи
25 марта в 15:00 в Государ-

ственной библиотеке Кузбасса 
для детей и молодёжи (ул. Ароч-
ная, 21а) состоится встреча с из-
вестной московской писатель-
ницей Анной Гончаровой.

Её любовь к чтению началась 
со сказок. Анна помнит, как в 
детстве ей рассказывали рус-
ские народные сказки, как ли-
стала книжки с иллюстрация-

ми Ивана Билибина, как была в 
восторге от потрясающих книг 
Владимира Сутеева, прекрас-
но проиллюстрированных и 
собранных в такую ёмкую, до-
брую и правильную историю. 
Она буквально росла среди ска-
зок. Её дедушка Анатолий Тара-
скин был сказочником, он ху-
дожественный руководитель 
киножурнала «Фитиль», автор 
детских мультфильмов, писа-
тель-сатирик, драматург, за-
служенный работник культуры 
РСФСР. Бабушка – учительни-
ца русского языка и литературы. 
Анна верит в чтение и волшеб-
ство. В то, как важно развивать 
воображение у детей, создавать 
им волшебный сказочный мир, 
благодаря которому они будут 
верить в добро, замечать пре-
красное, и что со всем можно 

справиться, как это делают ска-
зочные герои. Сказки – это вол-
шебство и неотъемлемая часть 
детства.

В начале профессионально-
го пути Анна пошла в педаго-
гику, как мама и бабушка. Но 
после рождения детей всё из-
менилось. Наша героиня как 
раз получала второе высшее об-
разование – психологическое. 
Она поняла, как с помощью ска-
зок ребёнку объяснять многие 
вещи: почему важно ложиться 
спать вовремя, почему важно 
есть овощи и фрукты, замечать 
хорошее, улыбаться, говорить 
добрые слова, делиться игруш-
ками, понимать маму. Так, из 
первых историй для сына ро-
дились книги про Еню и Елю. 
Анна вспоминает, что у сына 
была любимая игрушка – ено-

тик Еня. Он с ней даже спал в 
обнимку. Именно благодаря ей 
и родились герои книг. Первая 
книга «Истории енотика Ени» 
вышла в 2011 году и быстро за-
воевала популярность у ши-
рокой аудитории. Сказочные 
истории про Еню и Елю адресо-
ваны дошкольникам, младшим 
школьникам, а также родите-
лям, помогая им в увлекатель-
ной форме знакомить ребят с 
окружающим миром, природой, 
обществом, понятиями добра и 
зла. Серия выходит в издатель-
стве «Белый город», насчитыва-
ет уже более 20 книг не только 
со сказками, но и стихами, раз-
вивающими заданиями. 

В 2017 году вышла книга 
«Дары неба и солнца» – цикл 
сказок-притч о различных цве-
тах, оформленный фотоиллю-
страциями Елены Мартынюк. 
Притчи, рассказанные в этой 
книге, приглашают задуматься 
о безграничной красоте мира и 
великой силе любви. Её произ-
ведения учат чаще улыбаться, 
замечать красоту вокруг, быть 
доброжелательными, ответ-
ственными и трудолюбивыми, 
расширяют кругозор и приви-
вают детям любовь к чтению. 
В книгах используются приё-
мы сказкотерапии, мастерски 
вплетённые в художественный 
текст.

Важные вопросы
– Анна, вы часто проводи-

те родителям мастер-классы 
о том, как привить любовь к 
чтению. Можете ли поделить-
ся некоторыми секретами?

– Про это можно говорить 
бесконечно. Прежде всего важ-
но, чтобы книга была в семье на 
виду. Советую родителям чи-
тать при детях. Также хорошо 
завести ритуал чтения перед 
сном, пусть ребёнок ждёт вре-

мя вместе с вами и волшебной 
историей. Не забывайте обсуж-
дать прочитанные истории, что 
понравилось, что нет, чем ребё-
нок похож на героя, какой пер-
сонаж понравился больше всего. 
Дарите книги и, конечно, посе-
щайте библиотеки. Там умеют 
влюблять в чтение. 

– Есть ли книга, которая 
больше всего впечатлила вас 
в детстве? Познакомили с 
этим произведением своих 
детей?

– «Два капитана» Вениами-
на Каверина. Это роман обо 
всём: чести, достоинстве, люб-
ви, верности, патриотизме. Ко-
нечно, своим детям я её читала. 
Как и другие любимые произве-
дения – русские народные сказ-
ки, «Аленький цветочек» Сергея 
Аксакова, «Волшебник Изум-
рудного города» Александра 
Волкова, «Мастер и Маргарита» 
Михаила Булгакова. Как я гово-
рю на своих творческих встре-
чах, любимых книг должно быть 
много. Они дают опору, помо-
гают ориентироваться в мире и 
лучше понимать себя и других. 

– Какие вопросы задают 
дети на встречах с писателем? 

– Ребят интересует, почему я 
начала писать, и самый, пожа-
луй, частый вопрос: «Почему 
енотики?!». Периодически уточ-
няют, когда будут новые сказки. 
Часто спрашивают, сколько мне 
лет. Верят, когда отвечаю, что 
184. На одной из встреч, когда 
я сказала, что первая моя книга 
была издана в 2011 году, третье-
классники воскликнули, что они 
тогда ещё не родились. Я почув-
ствовала себя динозавром. 

– Меняются ли детские 
предпочтения в разное вре-
мя? Что сейчас больше всего 
привлекает детей?

– Ценности вечны: добро, се-
мья, волшебство, приключения. 
Но поскольку сейчас мир чрез-
вычайно насыщен информаци-
ей, она проникает и в детские 
произведения. В моей серии про 
Еню и Елю есть книги про фут-
бол, экологию, русский язык, 
удивительную Вселенную, сто-
лицу России, сказки, дополнен-
ные рецептами вкусных блюд. 
Современным детям нравится 
узнавать что-то новое и инте-
ресное.

Анна Тимощук.

Сказка – всему начало
В следующий понедельник в Кузбассе стартует Неделя детской книги.  
Это радостное событие для детей и их родителей, а также педагогов

// мнение
Анна Гончарова считает, что правильные ориентиры задаются в 
детстве. Важно объяснить детям, что им не стать хорошими людьми, 
если они не умеют быть добрыми и любящими. Об этом её мудрая и 
красивая сказка «Удивительные приключения Ива и Лёны», вышед-
шая в 2014 году. Также Гончарова – автор увлекательной повести-
сказки «Заклинайки», которая рассказывает о большой дружной 
семье волшебных существ, похожих на людей, но обладающих спо-
собностями творить маленькие и большие чудеса. Сказка поможет 
детям стать отзывчивыми, заботиться о близких.

// личное дело

Анна Гончарова родилась 25 октября 1979 года 
в Москве в творческой семье. Её дедушка, Ана-
толий Сергеевич Тараскин, был художествен-
ным руководителем киножурнала «Фитиль», 
писателем-сатириком, драматургом и послу-
жил прототипом знаменитого кота Матроскина 
из мультфильма «Каникулы в Простокваши-
но». Детство Анны было наполнено чудесными 
встречами и замечательными книгами. Прежде 
чем стать детским писателем, успела поработать 

в школе и авторской студии Аркадия Мамонто-
ва в программе «Специальный корреспондент». 
Книги для детей пишет с 2009 года. В 2014 году 
стала членом Союза писателей России. Лау-
реат премии «Книга года» в номинации «Вме-
сте с книгой мы растем». Лауреат премии Terra 
Incognita в номинации «Радость бытия». Фина-
лист конкурса «Малая Родина» в номинации 
«Россия заповедная».  Награждена памятной 
медалью Года литературы за особый вклад в 

книжное дело. Член Союза писателей России, 
член русского ПЕН-центра. Анна ежегодно при-
нимает участие во множестве значимых книж-
ных мероприятий. В их числе – российские и 
международные книжные выставки-ярмарки, 
конференции, семинары, лекции, круглые столы 
и творческие встречи. Выступала в Германии, 
Италии, Австрии, Бельгии, Швеции, Финляндии, 
Сербии, Латвии, Беларуси, Туркменистане, Ка-
захстане, Молдове и других странах.
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 Новокузнецкий доктор 
Константин Лукашов очень 
нужен в Горловке.

Время героев в белых халатах

Улыбка сквозь боль
Очередной день в клинике 

начинается, как всегда, опера-
тивно. Уже к половине девятого 
в приёмном отделении доктора 
осматривают двух раненых мир-
ных жителей, пострадавших от 
кассетных суббоеприпасов, вы-
пущенных ВСУ по жилмассивам 
Строитель и Комсомолец, ещё 
одну тяжёлую женщину отпу-
скают домой с незначительны-
ми с ссадинами. 

«Да, с утра настроение у меня 
было гораздо лучше. Впервые 
такое: выпустили кассеты, я 
даже не понял, что случилось. 
Спасибо, прохожие вызвали 
скорую, врачи приехали в счи-
танные минуты», – говорит по-
страдавший полицейский гор-
ловского отделения ДНР Степан.

Мужчине уже сделали рент-
ген, несколько осколков попали 
в область левой брови, ему обра-
батывают рану и отправляют в 
операционную. Молодой горлов-
ский хирург колдует скальпелем, 
аккуратно вытаскивая осколки 
один за одним. Его пациент под 
сравнительно небольшой дозой 
местного наркоза мужественно 
выдерживает манипуляции. В 
какой-то момент он просто за-
крывает глаза и будто засыпает. 

– Ну вот, – вслух замечаю я, 
наблюдая за операцией, – дяде 
Стёпе стало легче. 

– А я не сплю и всё слышу. Не 
дождётесь, – вдруг раздаётся го-
лос мужчины. 

Врачи и медсёстры смеются, 
кажется, улыбки под масками не 
могут скрыть местный хирург и 
наш, кузбасский, анестезиолог. 

– Ну, значит, точно до свадь-
бы заживет. Вот так наши муже-
ственные пациенты помогают нам 
успешно их оперировать и ставить 
на ноги. Вот так эти стойкие люди 
побеждают боль, а вместе с ней и 
всё это зло, – говорит анестезио-
лог Новокузнецкой больницы № 1 
Константин Лукашов. Сегодня 
он на боевом дежурстве с горлов-
скими коллегами следит сразу за 
двумя операционными столами: 

– Мы сюда в постоянные месячные 
командировки ездим с коллегами 
из Кемерова, Прокопьевска, я уже 
второй раз. Поначалу непривыч-
но было: разрывы, потом привык-
ли. Просто работаем, делаем своё с 
коллегами дело. Понимание с гор-
ловскими врачами – идеальное, с 
полуслова. Надо помочь, рук здесь 
не хватает.

Схватывают на лету
Ещё одного раненного от кас-

сетных снарядов, Сергея, при-
везли с Комсомольца. Осколки 
в обе ноги настигли мужчину в 
машине. 

– И это со мной уже второй раз, 
первый раз прилетело в руку. 
Наш жилмассив сейчас в самом 
эпицентре обстрелов и дроно-
вых атак. Спасибо врачам, по 
сути, ногу мне спасли, – благо-
дарит он докторов. 

Врачи подтверждают: рана у 
мужчины заживёт и он вернётся 
к полноценной жизни.

– Сегодня раненых военных 
в основном оперируем в целях 
безопасности на первом этаже, 
к тому же здесь всё рядом: рент-
ген, компьютерная томография, 
лаборатории, – говорит хирург, 
замглаврача Роман Безуглый. 

Он трудится в клинике уже 
много лет, пришёл в горбольницу 

сразу после окончания мединсти-
тута. О профессии хирурга мечтал 
с детства и за все эти годы ни разу 
не пожалел о выборе. Хотя неред-
ко приходится здесь ночевать. 

– В последние годы мы при-
выкли совсем к другому. Зна-
ем, что такое десятки операций 
в день с минно-взрывными и 
осколочными ранениями. Ампу-
таций много верхних и нижних 
конечностей. И вообще, к этому 
всему невозможно привыкнуть. 
Но в тяжёлые минуты хирург 
концентрируется и просто дела-
ет своё дело, профессионально, 
честно. Мне радостно, что куз-
басские наши коллеги – хирурги, 
редко встречавшиеся в практи-
ке с минно-взрывными травма-
ми, на лету схватывают процесс 
и оперируют просто божествен-
но, – рассказал горловский врач.  

Оборудование  
из Кузбасса

Безуглый в своей клинике как 
рыба в воде. Преодолевая этаж 
за этажом, мы проходим с ним 
в основной хирургический блок, 
на седьмом этаже – четыре опе-
рационные (три для – плановых 
пациентов и одна – для ургент-
ных). Операционные оснаще-
ны современным медицинским 
оборудованием. Часть его ку-
плена Кузбассом. Это цифровые 
микроскопы для нейрохирургов, 
рентген-аппарат, анестезиоло-
гическое оборудование. 

– В рамках шефства, взятого 
Кемеровской областью над Гор-
ловкой, в нашу и первую горболь-
ницу доставлена ультразвуковая 
диагностическая система HS50-
RU c принадлежностями. Сиби-
ряки купили нашему городу при-
бор для определения времени 
свёртываемости крови TS4000 
Plus c принадлежностями и набо-
ром стартовых реагентов, а так-
же анестезиологический и реа-
ниматологический монитор для 
контроля ряда физиологических 
параметров «MAP-02-Кардекс», 

– рассказала «Кузбассу» главврач 
госпиталя Нелли Якуненко.

Она добавила, что на фоне 
острой нехватки врачей, мед-
сестёр постоянный кадро-
вый резерв из Кузбасса реаль-
но помогает сегодня полностью 
справиться с невероятным каж-
додневным потоком раненых и 
простых горловчан.

– Престиж профессии нуж-
но повышать среди молодёжи, – 
уверены Нелли Якуненко, Ро-
ман Безуглый. 

– Необходимо рассказывать 
будущим докторам о важности 
нашего дела, проводить дни от-
крытых дверей в учебных заве-
дениях. Это всё делается, моти-
вация материальная – понятно. 
Но здесь ещё и вопрос Божий. 
Спасать людей – великое пред-
назначение. У нас, в Кузбассе, 
этому уделяется огромное вни-
мание на уровне правительства, 

– добавил Константин Лукашов. 

Надежда на чудо
Особенно остро божье пред-

назначение докторов, медсестёр 
понимаешь в реанимации гор-
ловской больницы. В отделении 
интенсивной терапии в тот день 
насчитываю пять человек. Два 
старика, две раненые в результа-
те обстрелов женщины и два на-
ших героя спецоперации. 

– Обоих привезли из-под Дзер-
жинска, у обоих тяжёлые ране-
ния в голову. Вот у этого парня 
шансы есть, и он, по-моему, из 
Кузбасса. А этот боец – в крайне 
тяжёлом состоянии. Он тоже си-
биряк. Мы делаем всё возможное 

для спасения парня, и его орга-
низм тоже борется вместе с нами. 
Надеемся на чудо, – поясняет 
врач-реаниматолог горловской 
больницы Андрей Вишняков.  

А чудеса здесь с нашими бой-
цами СВО происходят каждый 
день, ведь большинство из них 
после лечения и реабилитации 
снова возвращаются на передо-
вую. «По-другому быть не мо-
жет, – говорят ребята, – ведь там, 
за лентой, друзья, братья». 

– Я штурмовик, работали с му-
жиками в Дзержинске, сильно 
зацепило, в какой-то момент по-
чувствовал, что погибаю, сил нет, 
вокруг никого, уши болят от соб-
ственного шёпота, дым кругом. 
Но начинаю ползти на локтях. 
Ребята подобрали, оказалось: я 
полз 20 часов, не помню и не по-
нимаю, как… Здесь мои волшеб-
ники, мои кудесники, так я их те-
перь называю, на два ранения в 
живот и ногу сделали три опера-
ции. Уже два месяца в Горловке. 
Как только встану на ноги, вер-
нусь к своим братьям, и мы этих 
тварей дожмём! – эмоционально-
го рассказывает герой спецопера-
ции с позывным Грин. 

Парень тоже родом из Кеме-
ровской области, из Мариинска. 
После школы учился в Екатерин-
бурге. Скучает по родной Сиби-
ри, но вернётся домой только по-
сле полной нашей победы. А вот 
его сосед по палате боец Батюш-
ка – местный, горловский. Ему 
сегодня жена разносолов нанесла, 
пацанов угощает и подбадривает: 
Малого из Иркутска, армянина 
Арарата, Кота из Самары. 

– Мы молимся на горловских 
врачей, и на кузбасских тоже, они 
боги. Я здесь с ранением второй 
раз, первую вражескую пулю по-
лучил в живот. Оперировал меня 
Николай Алексеев, доктор из Но-
вокузнецка. Никогда его не забуду. 
Уверенный, крепкий, вниматель-
ный человек. После операции 
приходил ко мне в палату тогда на 
дню по пять раз. Молюсь за него, – 
чуть не плачет боец. 

Молился потом за горловских 
и кузбасских докторов, медсестёр, 
санитарок, за наших ребят в ма-
ленькой часовенке, что недале-
ко от больницы, и я. А ещё за того 
парня, который лежал в реанима-
ции. Помолитесь и вы – и чудо не-
пременно произойдёт снова…

Анатолий Болдырев.

Доктора и медсёстры из Кемеровской области, приезжающие в Горлов-
ку на протяжении двух с половиной лет помогать местным врачам спа-
сать раненых бойцов СВО и мирных граждан, становятся для Донбасса 
новыми героями. В этом убедился наш корреспондент, пробыв день  
в главном прифронтовом госпитале ДНР – горловской больнице № 2. 

 2-я горбольница Горловки, ставшая главным прифронтовым 
госпиталем Донбасса.

 Врачи из Кузбасса помогают горловским коллегам спасать 
раненых мирных жителей.

 Центральный храм Донецка – символ веры стальных людей 
Донбасса.




